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Похоронный «Марш»
«Марш миллионов» в Петербурге обернулся «гей»-парадом

ГЛЯДЯ на это шествие, случайные про-
хожие крутили пальцем у виска. Несколь-
ко десятков педерастов, называющих 
себя «геями», лесбиянок, демократов и 
прочих извращенцев в минувшую суббо-
ту прошли по центральным улицам горо-
да под радужными флагами, выкрикивая 
лозунги «Долой гомофобию!» и «Путина в 
отставку!». Таким получился «Демократи-
ческий марш миллионов» в Петербурге.

СОБСТВЕННО, это были похороны протест-
ного движения. Хотя участники акции хорохо-
рились, они и сами наверняка осознают, на-
сколько их мало. А то, что значительную часть 
колонны составляли сторонники однополой 
«любви», - наихудшая реклама для антипу-
тинцев.

Следующий подобный марш намечен вроде 
бы на 20 октября - демократы пока не опре-
делили точную дату. Но с учетом субботнего 
провала он, вероятно, не привлечет вообще 
ни одного человека.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Интерпресс

На поклон к святому князю
В Петербурге стартовали мероприятия, 

посвященные 300-летию Александро-Невской лавры

В МИНУВШУЮ среду, 12 
сен тября, Петербург отме-
тил день своего небесного 
покровителя - Александра 
Невского. Центром тор-
жеств по традиции стали 
Александро-Невская лав-
ра и площадь Александра 
Невского. 

СЮДА приехали тысячи 
верующих, чтобы не только 
поклониться святому, но и 
вспомнить знаменательное 
событие в истории Петер-
бурга: в 1724 году, как раз 12 
сентября, по указу Петра I из 
Владимира в столицу Россий-
ской империи с высочайшими 
почестями перевезли мощи 

благоверного князя.
Для питерских либеральных 

журналистов любой право-
славный праздник - повод 
позубоскалить. Но в этот раз 
они просто как с цепи сорва-
лись. Один из либеральных 
интернет-ресурсов выдал в 
преддверии события пошлый 
заголовок: «На Александра 
Невского встанет», имея в 
виду проблемы с движением 
транспорта в период прове-
дения торжеств. Да и о самом 
мероприятии СМИ сообщали 
с усмешкой: собрались, мол, 
бабки какие-то, перегороди-
ли дорогу и крестятся.

Конечно, такое оскорби-
тельное отношение к русским 
святыням и русской вере 
рано или поздно должно по-
лучить юридическую оценку. 
Ну а пока пусть либералы из-
галяются. Собаки лают - ка-
раван идет…

С самого раннего утра 12 
сентября к лавре нескончае-
мым потоком шли верующие. 
Тысячи людей. В Свято-Тро-
ицком соборе начиналось 
праздничное богослужение: 
его проводил митрополит 
Санкт-Петербургский и Ла-
дожский Владимир. Погода в 
тот день выдалась практиче-
ски летняя: теплая, солнеч-
ная, без всякого намека на 
дождь.

- Это Александр Невский 
облака развел! - перешепты-
вались верующие.

Потом был крестный ход. 
Люди с иконами и хоругвями 
двинулись от собора к пло-
щади Александра Невского. 
Впереди шли священники, 
которые несли величайшую 
православную святыню - ла-
рец с мощами святого князя. 

Как известно, он покидает 
пределы храма лишь раз в 
году - 12 сентября. Колоко-
ла звонили без останова, что 
придавало еще больше тор-
жественности моменту.

Вслед за этим на площа-
ди началась «светская» часть 
мероприятия. Самыми доро-
гими гостями на этом празд-
нике стали кавалеры ордена 
Александра Невского - вете-
раны Великой Отечественной 
войны. Несмотря на то что в 
1917 году, когда в России во-
царилась безбожная власть, 
этот орден был изъят из спи-
ска наград, уже в 1942 году он 
был возрожден. Кавалеры ор-
дена рассказали, что всегда 
ощущали поддержку святого 
благоверного князя на полях 
сражений…

Нынешняя городская 
власть также отдала дань па-
мяти святому.

- Князь Александр Невский 
не проиграл ни одной битвы, 
был великим устроителем го-
сударства, - заявил в своем 
выступлении вице-губерна-
тор Василий Кичеджи. - Он 
всегда являлся и является для 
нас примером жизни.

Вслед за этим прозвуча-
ли марши в исполнении ор-
кестра Западного военного 
округа, состоялся развод 
роты почетного караула, тор-
жественным строем прошли 
курсанты военных учебных 
заведений города. Так в Пе-
тербурге был дан старт че-
реде юбилейных событий, 
посвященных предстоящему 
в 2013 году празднованию 
300-летия Александро-Нев-
ской лавры.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

СКОМОРОШЕСТВО

С ВЕРОЙ 
В СЕРДЦЕ

Петербург отметил день своего небесного покровителя

На площади Александра Невского собрались тысячи верующих

Либералы вышли на улицу под радужными знаменами У кого что болит, тот о том и марширует
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Что Штаты 

посеяли, 
то и пожинают

Арабская весна закончилась 
антиамериканской осенью

ОСКОРБИТЕЛЬНЫЙ   ки-
нофильм «Невинность му-
сульман», выложенный на 
американском прогосу-
дарственном видеосерве-
ре YouTube, стал поводом 
для самых массовых за 
последние десятилетия 
выступлений против поли-
тики США в Ливии, Египте, 
Тунисе, Йемене и многих 
других странах.

МУСУЛЬМАНЕ осаждают 
американские консульства, 
срывают и демонстративно 
жгут ненавистные звездно-
полосатые флаги. В ливий-
ском городе Бенгази по ре-
путации США был нанесен 
сокрушительный удар: проте-
стующие ворвались в посоль-
ство США и зверски убили 
дипломатов. Американский 
посол Кристофер Стивенс, 
координировавший арабскую 
весну на территории Ливии, 
был казнен так же, как Муа-
мар Каддафи. С точностью до 
деталей.

- Убийство посла сейчас 
пытаются представить как 
какую-то роковую случай-
ность и стечение обстоя-
тельств, но, на мой взгляд, это 
не соответствует действи-
тельности, - считает аналитик 
Санкт-Петербургского цен-
тра изучения современного 

Ближнего Восто-
ка Гумер Исаев. - 
Судя по тому, как 
действовала во-
оруженная груп-
па людей в Бен-
гази, это была 
спланированная 
акция. Кадры, 
на которых за-
печатлено глум-
ление над телом 
посла, напоми-
нают нам то, что 
произошло со 
свергнутым ли-
вийским лиде-
ром Муамаром 
Каддафи, против 
«тирании» кото-
рого США так ак-
тивно помогали 
бороться ливий-
ским «повстан-
цам». Можно в 
данном случае 
вспомнить улыб-
ку Хилари Клин-
тон, когда она 
узна ла об убий-
стве Каддафи, и 
как она говорила 
про праведный 
народный гнев. 
В данном случае 
ирония судьбы 
такова, что те-

перь этот «народный гнев» об-
рушился на одного из тех, кто 
был, наверное, одним из ор-
ганизаторов этих ливийских 
процессов. Город Бенгази 
был эпицентром восстания. 
И посол США в данном случае 
был не просто человеком, ко-
торый занимал некий пост. Он 
был человеком, который во 
многом координировал рабо-
ту с ливийскими «повстанца-
ми» со стороны США. Штаты 
в целом сделали очень много, 
чтобы ливийский режим пал и 
в стране воцарилась анархия. 
Теперь американцы стано-
вятся жертвами того бардака, 
который сами же и устроили. 
Наверное, в определенном 

смысле это расплата.
В то же время мусульман-

ский мир, по мнению Гумера 
Исаева, подвержен острой 
реакции на любые оскорб-
ления религиозных чувств 
людей. Это в России нахо-
дятся люди, которые считают 
пляски в храме проявлением 
протестного искусства. На 
Ближнем Востоке за подоб-
ное «искусство» просто уби-
вают.

- Что касается появления 
скандального фильма о про-
роке Мухаммеде, то это по-
пытка подменить искусство 
провокациями, - продолжает 
эксперт. - Кстати, подобное 
мы наблюдали в истории с 
«Pussy Riot» у нас, в России. 
Мне кажется, надо прилагать 
усилия, чтобы не допускать 
подобных проявлений «сво-
бодного искусства» и держать 
это в каких-то рамках. Потому 
что, как показывает практика, 
провокации могут быть очень 
простыми, но при этом очень 
эффективными. Следует про-
вести черту между искус-
ством и глумлением. Но да-
вайте вернемся к нападениям 
на американские консуль-
ства. Эти случаи показывают, 
что США проигрывают боль-
шую ближневосточную войну. 
Американцы попытались 
пойти ва-банк и подыграть 
революционным настроени-
ям, стать этаким спонсором 
революций. Но боюсь, очень 
скоро вашингтонские страте-
ги поймут, что уровень анти-
американизма, который был 
в Египте при Мубараке или 
в Ливии при Каддафи, - это 
еще цветочки! Вот сейчас они 
на примере трагедии в Ливии 
могут понять, каково реаль-
ное отношение к Соединен-
ным Штатам на Ближнем Вос-
токе как к ведущему игроку в 
этом регионе. А оно крайне 
отрицательное.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Исламисты жгут ненавистные звездно-полосатые флаги

Протестами охвачено более 20 стран

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Юнус ХАУТИЕВ, 
полномочный представитель Республики Ингушетии 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской области:
- США продолжают свою обычную внешнюю политику, не 

отдавая себе отчета в том, что провоцируют этой политикой 
мировую войну. В основе у Штатов - экономическая выгода, 
их интересуют только рынки сбыта и дешевое сырье. Ради 
этого они готовы подносить спичку к нефтяной вышке - на-
пример, сегодня разыгрывать религиозную карту. Они раз 
за разом наступают на одни и те же иракские, афганские и 
прочие грабли, не понимая, что Восток - дело тонкое. Без 
знания культуры, обычаев, традиций народов, причем мно-
жества мелких этносов, населяющих Восток, они лезут туда 
со своими новыми технологиями - твиттерами, айпедами 
- и политическими реформами, никому там решительно не 
нужными. Они ведут себя как эскимос, который учит жителя 
Африки, как спасаться от жары. Они не думают о мировой 
войне, но они ее накликают.

Олег КВАША, 
композитор, певец:
- Штаты позволяют себе делать непростительные вещи 

вот уже в который раз. Они собственными руками, насили-
ем и кровью, заменили ливийское руководство. А их став-
ленники довели дело до жуткого убийства американского 
посла. Разве подобный разгром и отрубание головы воз-
можны были бы при Каддафи? Да это было бы немыслимо! 
Сегодня происходят те же самые непростительные про-
махи. Во-первых, налицо недооценка роли Интернета, ко-
торый увеличивает угрозы миру и согласию тысячекратно. 
Во-вторых, допущена игра с огнем. Ислам - молодая рели-
гия, в два раза моложе, чем христианство. Она переживает 
непростой период становления, как христианство десять 
веков назад со своей инквизицией и крестовыми похода-
ми. Разумеется, безумную агрессию радикальных исла-
мистов это не оправдывает, но учитывать данный фактор 
в международной политике необходимо. Фильм попал на 
благодатную почву, но это не провокация, организованная 
США (Барак Обама осудил появление фильма на YouTube), 
- это непонимание Штатами реалий современного мира.

Михаил ВЕЛЛЕР, 
писатель:
- Не думаю, что Америка провоцирует мировую войну. 

Тут все гораздо сложнее. Я думаю, сегодня надо ставить 
другие вопросы. Каковы сегодня взаимоотношения Запа-
да и Востока? Каковы тенденции развития Запада и Вос-
тока? Какова перспектива взаимоотношений? Тогда, когда 
мы ответим на эти вопросы, мы начнем что-то понимать в 
сложнейшей картине. В ситуации, когда на Западе падает 
рождаемость, а на Востоке растет, в ситуации, когда проис-
ходит замещение западных культур восточными, приноси-
мыми мигрантами, в ситуации, когда Восток начинает экс-
тремистски отвечать на любой выпад, на любое происше-
ствие, на каждое слово, мы должны искать какие-то новые 
варианты мирового равновесия. Мы живем в совершенно 
новом мире, он буквально складывается у нас на глазах, и 
старый вопрос об американских провокациях надо заме-
нять, на мой взгляд, каким-то новым.

АМЕРИКАНСКАЯ администрация сквозь 
зубы осудила фильм «Невинность мусуль-
ман», но одновременно заявила, что свобода 
слова превыше всего. Корпорация Google, 
контролирующая YouTube, отказалась уда-
лить фильм со своих серверов. Такая пози-
ция еще больше раззадорила протестую-
щих. Исламисты готовятся объявить Штатам 
джихад.

Зачем Америка 
провоцирует 

мировую 
войну?

- спросила «Смена» 
у известных россиян

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ПЛОДЫ 
«ДЕМОКРАТИИ»
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Ждет ли 
Госдуму 
большая 
чистка?

Депутаты собираются 
ограничить себя 

в праве на родственников 
и зарубежные вклады

ОТКРЫВАЯ первое засе-
дание Госдумы после кани-
кул, ее председатель Сер-
гей Нарышкин пообещал: 
«Осенняя сессия будет 
жаркой». Остроты дискус-
сиям добавят два громких 
законопроекта, внесен-
ных единороссом Андре-
ем Исаевым, - о запрете 
семейственности в парла-
менте и запрете владеть 
недвижимостью и счетами 
за рубежом.

ПЕРВЫЙ законопроект вы-
звал бурное обсуждение 
уже в первый день работы 
Думы. Неожиданно для всех 
его раскритиковал сам На-
рышкин. Он уверен, что за-
прет избираться в парламент 
для тех, у кого там работа-
ют родители, супруги, дети, 
братья, сестры или другие 
родственники, ограничивает 
права человека.

- Для законодателя не-
уместна избыточная подо-
зрительность в отношении 
отдельных категорий граждан 
- когда предлагается, что на-
зывается, на всякий случай 
ограничить их права, - заявил 
он. - При этом не учитывает-
ся природа законодательной 
власти, когда, к примеру, обо-
значается идея ограничения 
участия в ней по признаку 
родства. Не стоит заранее по-
дозревать людей в злоумыш-
ленных действиях.

Таким образом, запрет на 
семейственность в парла-
менте уже оказался под во-
просом. Хотя, как говорили 

эксперты, изначально у за-
конопроекта были неплохие 
шансы на принятие в Думе. 
В оппозиционных думских 
фракциях, и в первую очередь 
в «Справедливой России», ра-
ботает немало близких род-
ственников. И дело бы явно не 
ограничилось разборками с 
семьей Гудковых, на которую, 
собственно, изначально и 
был нацелен этот законопро-
ект. Оксана Дмитриева и ее 
муж Иван Грачев тоже бы по-
страдали. Однако к началу се-
зона депутаты, по-видимому, 
вспомнили, что родственники 
трудятся и в самой «Единой 
России». Например, отец ру-
ководителя фракции Андрея 
Воробьева заседает в Совете 
Федерации. Кому бы из них 
пришлось сдавать мандат?

А вот инициатива о введе-
нии запрета на владение за-
рубежной недвижимостью 
и счетами для чиновников и 
депутатов пробуксовывать 
в Думе, скорее всего, не бу-
дет. В случае принятия закона 
осенью он может вступить в 
силу уже 1 января 2013 года. 
Правда, скорее всего, для 
документа минимум на пол-
года будет установлен пере-
ходный период. За это время 
госслужащие должны успеть 
закрыть свои зарубежные 
счета и продать имущество. 
Нарушителей запрета в слу-
чае принятия закона ждут се-
рьезные санкции: до десяти 
миллионов рублей штрафа 
или до пяти лет лишения сво-
боды. Правда, возможно, что 
большинство чиновников и 
депутатов просто переофор-
мят заграничные дома и квар-
тиры на родственников...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

Парламентариям предстоит жаркая осень

ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ИГРЫ

«Масштаб проблемы таков, 
что эта мера вполне оправданна»

ГАЙД-ПАРК

Мнение «за»

- ОБЕ инициативы, на мой взгляд, на-
правлены не столько на усиление борьбы с 
коррупцией, сколько на повышение лояль-
ности высших государственных чиновни-
ков и должностных лиц к государству, кото-
рому они обязаны служить.

Безусловно, возможное введение запре-
та на владение недвижимостью и банков-
скими счетами за рубежом - мера экстра-
ординарная и необычная. В большинстве 
развитых стран она не применяется. Там 
действуют другие механизмы: жесткий 
контроль за расходами чиновников, стро-
гая отчетность о доходах... Однако при-
менение столь экстраординарной меры 
в России, на мой взгляд, вполне можно 
оправдать масштабом проблемы. Пред-
ставители российской элиты демонстри-
руют временщицкое поведение: свое бу-
дущее они связывают не с нашей страной, 
а с заграницей. Там они покупают себе 
недвижимость, туда отправляют учиться 
своих детей, именно там рассчитывают на-
чать «полноценную» жизнь. Однако все мы 
прекрасно понимаем, что такая политико-
психологическая установка несовместима 
с развитием страны.

Конечно, более разумным было бы вос-

пользоваться зарубежным опытом и вве-
сти жесткий контроль за расходами долж-
ностных лиц, проверять их соответствие 
декларируемым доходам. Однако пока в 
России это малоосуществимо. Поэтому в 
условиях, когда элиты повсеместно чув-
ствуют свою вседозволенность, запрет 
владеть недвижимостью и счетами за ру-
бежом - это лучше, чем ничего.

Что касается так называемого запре-
та на семейственность, данная проблема 
действительно остро стоит в органах ис-
полнительной власти. В государственных 
компаниях и корпорациях, на мой взгляд, 
это должно жестко пресекаться. Однако 
для депутатского корпуса я бы сделал по-
слабление. В действительности «началь-
ником» парламентариев является изби-
ратель, и именно он должен решать, идет 
речь о «семье» в самом плохом смысле 
этого слова или о выдающейся политиче-
ской династии. Правда, замечу, что даже в 
Госдуме и Совете Федерации есть свой ие-
рархический аппарат: действуют комиссии 
и комитеты. В случаях, когда присутствуют 
отношения «начальник - подчиненный», се-
мейственность, конечно же, должна быть 
ограничена.

Алексей МУХИН, политолог, руководитель 
Центра политической информации (Москва):

ЧТО БУДЕТ, если зако-
нопроекты о запрете
для чиновников и депу-
татов владеть домами 
и счетами за рубежом и 
о запрете близким род-
ственникам работать в 
органах власти все-таки 
обретут силу закона? Об 
этом «Смена» спросила 
известных российских 
политологов.

Родственники 
и виллы 

вне закона?

Михаил РЕМИЗОВ, политолог, президент 
Института национальной стратегии (Москва):

«Предлагаемые законопроекты 
нарушают конституционные 
права граждан»

- ЭТИ инициативы кажутся мне сомни-
тельными. К борьбе с коррупцией они не 
имеют никакого отношения. Законопро-
екты плохо продуманы, поэтому рано или 
поздно, боюсь, они ударят по самой пар-
тии власти, приведут к скандалам и хаосу 
на политической арене. Есть опасность, 
что этим воспользуются оппозиционеры. 
Почему?

Возьмем, к примеру, законопроект о за-
прете госслужащим всех уровней иметь  
недвижимость и счета за границей. Счи-
таю, что он противоречит Конституции РФ. 
Чиновники - такие же граждане России, как 
и все остальные, и ущемление их прав не-
допустимо. Никто не одобряет приобрете-
ние недвижимости за рубежом на деньги, 
нажитые незаконным путем. Однако для 
этого существует Уголовный кодекс - нуж-
но наказывать проштрафившихся чинов-
ников в соответствии с ним. А запрещать 
на честно заработанные деньги покупать 
дома или квартиры где бы то ни было и хра-
нить деньги в западных банках - это все-

таки перебор.
Законопроект о запрете семействен-

ности также нарушает конституционные 
права граждан. Ведь по закону любой 
гражданин может быть избран в предста-
вительные органы власти. С чиновниками 
дело обстоит немного проще: с семей-
ственностью можно бороться, используя 
такой термин, как «конфликт интересов», 
который содержится в Законе о госслуж-
бе. А вот для депутатов Госдумы и членов 
Совета Федерации такой запрет вряд ли 
можно будет ввести. Уже сейчас реализа-
ция этой инициативы приостановлена - за-
конопроект так и не опубликован на сайте 
«Единой России» для всеобщего обсужде-
ния, что ранее было обещано. Очевидно, 
что предложение депутата Андрея Исае-
ва фактически ударит и по самой «Единой 
России», внутри которой немало родствен-
ников. Поэтому я сомневаюсь, что инициа-
тива претворится в жизнь.

Подготовила 
Ольга РЯБИНИНА

Мнение «против»
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Хинштейн хочет добиться большей прозрачности МВД

«Реформы МВД не было. 
Была ее профанация»

Депутат Госдумы Александр Хинштейн - о том, почему в России 
снова растет уличная преступность, а полиция не спешит на помощь

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о том, что руководство 
МВД фактически признало 
провал полицейской ре-
формы, которую пытался 
провести экс-глава ведом-
ства Рашид Нургалиев. Его 
преемник Владимир Коло-
кольцев начал подготовку 
нового этапа перестройки 
работы правоохранитель-
ных органов. Для этого 
создана рабочая группа, 
в которую вошли многие 
критики «нургалиевской» 
реформы. Среди них - за-
меститель председателя 
Комитета по безопасности 
и противодействию кор-
рупции Государственной 
думы, известный публи-
цист Александр Хинштейн. 
О том, какой должна быть 
новая полицейская рефор-
ма, депутат рассказал в ин-
тервью нашей газете.

Цифры 
сокращений 

взяли с потолка

- Александр Евсеевич, 
мог ли, на ваш взгляд, у ре-
формы МВД быть иной ре-
зультат, нежели тот, что мы 
видим сейчас?

- Мог, и должен был быть! Но 
для этого тогдашнему руко-
водству МВД России следо-
вало заняться реальной рабо-
той по подготовке реформы, 
а не ее профанацией. Ведь 
что мы увидели на практике? 
Не были определены ни стра-
тегия, ни тактика, ни задачи 
реформы. Все свелось к тому, 
чтобы просто отчитаться пе-
ред президентом и премьер-
министром, щелк нуть каблу-
ками и доложить: смотрите, 
мол, как здорово мы тут ре-
формировались. Произошло 
лишь переименование мили-
ции в полицию и сокращение 
личного состава на 22 про-
цента. При этом последняя 
цифра ничем не была обо-
снована - ее взяли с потолка. 
В результате под сокращение 
попали не только вспомога-
тельные и обслуживающие 
подразделения, но и в зна-
чительной степени - опера-
тивные и наружные службы. В 
частности, патрульно-посто-
вая служба (ППС) лишилась 
около 25 процентов личного 
состава, подразделения по 
делам несовершеннолетних 
- 29 процентов. Результатом 
такого подхода стал серьез-
ный рост уличной преступно-
сти по всей стране.

- Так и есть. Наши читате-
ли жалуются: вызываешь 
наряд полиции, чтобы он 
пресек нарушение закона 
о тишине, а тебе отвечают: 
некому, мол, выехать...

- Это проблема не только 
Петербурга, но и всей страны. 
У вас по крайней мере есть 
дежурные экипажи, которые 
уж на убийство точно при-
едут. А в сельской местности 
отсутствует даже это. Потому 
что в ходе реформы там было 
упразднено почти 2000 отде-
лов и отделений внутренних 
дел! В результате людей, жи-
вущих в глубинке, элементар-
но некому защитить.

- И что же теперь делать - 
возвращать уволенных?

- Сегодня это вряд ли ре-
ально. Однако реально пере-
смотреть структуру органов 
внутренних дел, в частности 
- стандартную структуру тер-
риториального органа поли-
ции. Ведь что было сделано? 
Чтобы зафиксировать наиме-
нование «Полиция», повсе-
местно разделены должности 
начальника органа внутрен-
них дел и начальника поли-
ции. Такое неоправданное 
усложнение в системе руко-
водства привело к тому, что 
на начальника полиции свале-
но свыше 80 процентов всей 
работы органа внутренних 
дел - он курирует деятель-
ность практически всех служб 
и подразделений. Такой объ-
ем работы невозможно вы-
полнять физически: в день 
начальник полиции должен 
подписывать несколько сотен 
документов. Создана абсо-
лютно нерабочая схема. По-
этому, конечно же, мы будем 
предлагать несколько иной 
алгоритм построения терри-
ториального органа полиции. 
Как, впрочем, и центрального 
аппарата МВД. Потому что, 
несмотря на реформу, там 
остались дублирующие друг 
друга подразделения, что, ко-
нечно, в корне неверно.

Деньги 
решают не все
- То, что сотрудникам 

МВД в два-три раза увели-
чили зарплату, принесло, 
на ваш взгляд, какие-то по-
ложительные результаты?

- В три раза зарплату нико-
му не подняли. А в два раза 
- только сотрудникам низо-
вого звена. Для среднего и 
старшего начальствующего 
состава увеличение денежно-
го содержания не было столь 
существенным. Более того, 
в Москве и Московской об-
ласти, после того как было 
запрещено делать доплаты 
сотрудникам МВД из бюдже-
тов субъектов Федерации, в 
кое-каких подразделениях 
денежное довольствие даже 
сократилось. Например, со-
трудники спецподразделе-
ний ОМСН и кинологической 
службы начали получать 
меньше. И все же повышение 
зарплат - одно из немногих 
направлений реформы, кото-
рое я приветствую. Это при-
вело к увеличению желающих 

прийти на службу. Однако мы 
все должны понимать, что 
само по себе увеличение де-
нежного содержания не мог-
ло и не может кардинально 
изменить ситуацию в органах 
внутренних дел.

- Прежде всего потому, 
что переаттестация - и это 
сегодня очевидно всем - 
тоже провалилась...

- Да, продекларирован-
ное Нургалиевым очищение 
от неугодных сотрудников 
фактически вылилось в оче-
редную профанацию. Судите 
сами: в течение полутора ме-
сяцев было переаттестовано 
875 тысяч сотрудников МВД 
- 99,4 процента от всего лич-
ного состава. Только 0,6 про-
цента сотрудников не прошли 
переаттестацию. При этом 
каждый четвертый из этих 0,6 
процента был переназначен 
на должности, не связанные с 
оперативной работой и поли-
цейской службой!

«Новая 
переаттестация 

должна быть 
выборочной»

- Надо ли проводить но-
вую переаттестацию?

- Нет, она пользы не при-
несет и будет расценена как 
издевательство над личным 
составом. Он и так замордо-
ван постоянными выводами 
за штат. Ведь в ходе реформы 
наиболее работоспособные, 
ключевые подразделения 
(например, уголовный ро-
зыск, транспортная милиция 
и подразделения по эконо-
мической безопасности) вы-
водились за штат дважды. 
Не делать же это по третье-
му разу! Альтернатива новой 
переаттестации - выбороч-
ная переаттестация, которая 
должна лечь на обществен-
ные советы. И здесь мы под-
ходим к одному из самых важ-
ных направлений нового эта-
па реформирования МВД - 
надо усиливать полномочия и 
роль общественных советов. 
Их нужно превратить из деко-
ративной фитюльки в реально 
работающий механизм обще-
ственного контроля полиции. 
В их состав должны войти 
люди, хорошо разбирающие-
ся в данной проблематике. Я 
ничего не имею против Ильи 
Резника, который сегодня 
возглавляет Общественный 
совет при МВД России, - он 
пишет действительно за-
мечательные песни. Однако 
очевидно, что он не слишком 
большой специалист в обла-
сти охраны общественного 
порядка.

- И какие новые полномо-
чия могут быть переданы 
общественным советам?

- Общественные советы 
должны заниматься провер-
кой жалоб на действия со-
трудников МВД, проверкой 
сведений, которые содержат-
ся в публикациях СМИ. Мы хо-
тим, чтобы именно они реко-
мендовали сотрудников для 
назначения на вышестоящие 
должности. То же самое ка-
сается и увольнений. Любой 
старший офицер, начиная с 
майора, прежде чем лишить-
ся должности, должен, на мой 
взгляд, пройти через обще-
ственный совет...

Моментальных 
реформ 

не бывает

- Александр Евсеевич, 
насколько масштабной, на 
ваш взгляд, должна быть 
новая реформа МВД?

- Главное - четко заявить 
цели и задачи самой рефор-
мы. Во главу угла, несомнен-
но, должны быть поставле-
ны интересы оперативных 
подразделений и наружных 
служб, которые тянут на себе 
огромный воз милицейско-
полицейской работы. Кроме 
того, очень важно сделать 
МВД максимально прозрач-
ным и открытым органом.

- Что может помешать 
провести преобразования 
успешно?

- Прежде всего - инерция 
самой системы, нежелание 
многих руководителей на эти 
преобразования идти... И ко-
нечно же, определенные по-
литические риски - никому 
не хочется признавать допу-
щенные ошибки и просчеты. 
Наконец, помешать могут и 
финансовые трудности. Се-
годня абсолютно очевидно, 
что в некоторых подразделе-
ниях надо снова увеличивать 
штаты. Мы хотим, чтобы в 
России были восстановлены 
подразделения по борьбе с 
организованной преступно-
стью, увеличены штаты ППС. 
Однако все это потребует 
дополнительных затрат и, 
безусловно, вряд ли вызовет 
большой восторг у сотрудни-
ков Минфина, с которым у нас 
в Думе и так началось бода-
ние по бюджету 2013 года...

- А какие сроки вы перед 
собой ставите?

- Если мы пойдем по тому 
пути, который сегодня пред-
лагается, первые ощутимые 
результаты увидим уже че-
рез год. А реально процесс 
реформирования займет от 
двух до пяти лет. Это тот срок, 
когда перестройку работы 
органов можно провести без 
больших потрясений. Ведь 
беда «нургалиевской» рефор-
мы как раз была в том, что ее 
авторы все хотели сделать 
моментально. Но так, увы, не 
бывает.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

АКТУАЛЬНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ

«Было 
переаттестовано 
875 тысяч 
сотрудников 
Министерства
внутренних
дел - 
99,4 процента 
от всего 
личного состава. 
Только 
0,6 процента 
сотрудников 
не прошли 
пере-
аттестацию».
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И пляскам юбилейным 

было места мало, 
и неба было мало, и земли

На торжества по случаю 1150-летия Изборска 
в этот старинный русский город 

съехались гости со всего Северо-Запада

ЕЩЕ НЕМНОГО - и начнут 
палить пушки с берегов 
Волхова. В Великом Нов-
городе откроется памят-
ник Александру II, старту-
ют новые археологические 
раскопки в Старой Ладоге 
- страна с размахом от-
метит юбилей российской 
государственности. Подго-
товительные мероприятия 
длятся уже несколько лет, 
а торжественные - растя-
нутся на несколько меся-
цев. Впрочем, они уже на-
чались - там же, куда 1150 
лет назад впервые пришел 
Рюрик, - у желтых стен Из-
борской крепости.

Старинный 
краковяк 
и куклы 

из рогоза

На валу под крепостными 
стенами очень сыро. Подо-
лы разноцветных сарафа-
нов участников фольклорно-

го фестиваля «Словенские 
ключи» забрызганы грязью, 
давно уже отсырели сапожки 
танцовщиц, а они все равно 
пляшут. Зрители прячутся под 
зонтики.

«И дорогая ты наша Мас-
ленка; и дорогие вы наши го-
стюшки, погостите в нас да 
малешенько» - такими слова-
ми шесть дородных пскови-
тянок из ансамбля «Уграда» 
встретили гостей фестиваля 
в Изборске. И пусть на дво-
ре давно уже не Масленица, 
тема гостей, застолья и мас-
сового гулянья сегодня акту-
альна как никогда: у одного 
из первых русских городов - 
юбилей.

Песня про Масленицу - 
старейшая и красивейшая. 
На Псковщине ее пели в ка-
нун масленичного воскре-
сенья. Песню эту знают все 
фольклористы и этнографы: 
«Уграде» активно подпевают 
ансамбли из Новгорода, Суз-
даля, Белоозера, Полоцка и 
Старой Ладоги.

Здесь не только поют - 
здесь еще водят неспешные 
псковские хороводы. Под 
солнцем, которое внезапно 
осветило поляну для танцев, 
фольклористы исполняют 
старинный краковяк. Это 
что-то вроде двухслойного 
хоровода, участники которо-
го должны меняться друг с 
другом по часовой стрелке и 
задавать своему соседу во-
просы: как зовут? откуда бу-
дешь? За пятнадцать минут 
300 человек успели не только 
перезнакомиться друг с дру-
гом, но и узнать кое-что о го-
стях фестиваля, рискнувших 
присоединиться к хороводу.

Рядом развернулась яр-
марка, растянулись палатки 
со съедобными, и не только, 
сувенирами, здесь дети и 
взрослые пробуют свои силы 
в создании глиняных кувши-
нов и плетении оберегов из 
камыша.

Баба Валя учит всех жела-
ющих делать куклы из моче-
ного рогоза - за траву берет 
30 рублей, мастер-класс дает 
бесплатно.

- Год назад занялась этим 
ремеслом, - рассказывает 
мастерица. - Все, что делаю, 
раздаю друзьям, точнее, они 
сами, как увидят, забирают 
себе.

Монолог бабы Вали преры-
вает ее соседка, объясняю-
щая гостям правила беспро-
игрышной лотереи:

- Шаманим, шаманим, ша-

маним! О, башмак выиграли! 
- Ух ты! Мы за этим башма-

ком из Великого Новгорода 
приехали, - кричат победите-
ли лотереи.

- Правильно, ваши князья 
нами правили, а теперь мы 
вас обуваем.

О неспешности 
русских 
городов

А древняя столица Руси 
с начала мая живет в атмо-
сфере туристического ажио-
тажа - вот и едут новгородцы 
в тихий Изборск.

В Великом Новгороде го-
товятся к Всероссийской 
православной выставке, в му-
зее-заповеднике открывают 
экспозицию, посвященную 
истории Рюрикова городи-
ща, старта ждут фестиваль 
русской духовной музыки и 
авиашоу. Специально для го-
стей в прошлом году здесь 
построили несколько новых 
гостиниц и совсем недавно 
запустили комфортабель-
ную электричку по маршруту 
Санкт-Петербург - Великий 
Новгород.

На Псковщине, всегда счи-
тавшейся самой отсталой 
в плане туристской инфра-
структуры, в преддверии юби-
лея тоже сделано немало. От-
ремонтированы дороги, про-
ведена реконструкция ряда 
крупных памятников культуры 
и архитектуры, начато мас-
штабное благоустройство по-
селков. Остается надеяться, 
что и древний Изборск вско-
ре обретет вторую жизнь: на 
территории крепости полным 
ходом идет реставрация, ве-
дется реконструкция Николь-
ского собора, церкви Сергея 
Радонежского и купеческих 
усадеб близ крепостных стен 
- домов Шведова, Анисимова 
и Белянина.

Что касается самого Пско-
ва, то в сентябре здесь на-
чал работу Экспертный центр 
- своего рода клуб, в рамках 
которого планируется про-
водить тематические засе-
дания, посвященные про-
блемам как областного, так 
и всероссийского масштаба. 
Участниками первого засе-
дания Экспертного центра 
стали губернатор Псковской 
области Андрей Турчак, ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский, писатель Александр 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К ИСТОКАМ

Девушки из фольклорного ансамбля исполняют старинный русский танец лобанок

Танцуя краковяк, 300 человек за пятнадцать минут 
перезнакомились друг с другом
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Древний Изборск вскоре обретет 
вторую жизнь: на территории 
крепости полным ходом идет 
реставрация, ведется реконструкция 
Никольского собора, церкви 
Сергея Радонежского и купеческих 
усадеб близ крепостных стен - 
домов Шведова, Анисимова 
и Белянина.

Проханов, публицист Нико-
лай Стариков. Подобные за-
седания могут стать весомой 
духовной и интеллектуальной 
поддержкой для области. Од-
нако Псковщина всегда была 
самодостаточна: не зря эти-
ми местами так восхищался 
Пушкин, так много писал о 
них; не зря эти земли когда-то 
назывались Святые Горы. Не 
зря петербуржцы, москвичи 
и новгородцы так любят сам 
Псков, неспешный русский 
город.

Пройдя по разбитому, но 
такому родному тротуару 
Октябрьской улицы с расту-
щими вдоль него тополями, 
понимаешь: никакой юбилей, 
ни даже приезд президента, 
не в силах переделать тихий 
древний Псков в шумный и 
современный. А такой троту-
ар с тополями есть, наверное, 
в каждом российском городе 
- и слава богу.

«Пора 
объединяться!»
Важной частью празднова-

ния юбилея Изборска стал 
церемониал землеприноше-
ния к подножию Священного 
холма. Холм венчает большой 
крест - этот памятник едине-
ния россиян появился здесь 
совсем недавно. Как и кро-
хотная белая часовня, освя-

тить которую приехал митро-
полит Псковский и Велико-
лукский Евсевий.

- Пресса, отойдите в сто-
рону, вы - не икона, мы на вас 
молиться не будем! - стро-
го указал митрополит перед 
тем, как начать соборный мо-
лебен.

Подход к часовне преграж-
дают длинные объективы 
фотоаппаратов и камеры опе-
раторов местного телевиде-
ния, на мужчин с техникой 
недовольно посматривает 
духовенство, а группа людей, 
собравшихся посмотреть на 
церемонию освящения хра-
ма, толпится где-то сзади 
- но там уже почти ничего не 
слышно: ни церковного хора, 
ни молитв.

Благо у памятника едине-
ния россиян есть смотровая 
площадка - оттуда митропо-

лит Евсевий прочитал свою 
проповедь. А министр культу-
ры Владимир Мединский до-
бавил к ней несколько важных 
слов:

- Пора бы нам перестать де-
лить общество на какие-либо 
группы: на правых и левых, 
на западников и славянофи-

лов, на красных и белых. Пора 
объединяться! Пора разру-
шить эти границы, ведь гра-
ница есть только одна: между 
теми, кто в решающий для 
родины час думал о своей 
шкуре, безопасности, о своей 
корысти, и теми, кто в этот же 
час не побоялся пожертво-
вать собой ради всеобщего 
блага и процветания страны.

Писатель Александр Проха-
нов, при деятельном участии 
которого появился памятник, 
присоединился к словам по-
литика и предложил «ликви-

дировать все противостоя-
ния, объединиться, а по жерт-
вам идеологической войны, 
разгоравшейся в стране во 
все времена, совершить по-
каянный молебен».

Князь Игорь 
под дождем

- Вот это, помнишь: туру-
ру-ру-ту-ру-пам! Это же «По-
ловецкие пляски»…

- Да, да, вообще классно! - 
делятся друг с другом впечат-
лениями от концерта парень и 
девушка.

Пожалуй, самым ярким со-
бытием в череде мероприя-
тий, посвященных праздно-
ванию юбилея российской 
государственности, стало вы-
ступление артистов Большого 
театра на открытой площадке 
близ Труворова городища, на 
месте основания Изборска.

Музыкантам во время кон-
церта удалось «пробить» даже 
тех молодых людей, кто до-
вольно прохладно относится 
к классике и не имеет особого 
представления о произведе-
ниях Чайковского, Римского-
Корсакова и Бородина, - под 
древними холмами симфони-
ческий оркестр звучал прямо-

таки мистически.
- В этом году сезон мы от-

кроем здесь, в Изборске. 
Вообще выступления на от-
крытых площадках мы не 
практикуем, так как нас много 
и требования к техническим 
условиям подобной площад-
ки у нас серьезные. Если по-
года не огорчит, то сегодня 
мы обещаем порадовать зри-
телей своим выступлением, 
- рассказал заместитель ге-
нерального директора Боль-
шого театра Антон Гетьман.

- В прошлом году, когда мы 
показывали «Псковитянку», 
погода была чудесная: радуга 
во все небо! - добавил дири-
жер оркестра Павел Сорокин.

Погода все-таки огорчила 
- ливень практически не пре-
кращался, - но артисты как 
будто ничего не заметили: 
«князь Игорь» блестяще ис-
полнил свою арию, а «Куту-
зову» сильный ветер и дождь 
были даже на руку - так ведь 
легче почувствовать себя на 
поле брани.

Кстати, между первым и 
вторым зарядами ливня ра-
дуга этим вечером все же по-
явилась - на двадцать секунд, 
правда, видна она была толь-
ко зрителям.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

Митрополит Псковский и Великолукский Евсевий 
просит прессу подвинуться

Священный холм - 
памятник единению россиян 
и новая часовня появились 
в Изборске совсем недавно, 
а кажется, что в этих полях 
они стоят уже не одно столетие

Реставрация Изборской крепости идет вовсю: работы планируется закончить к концу 2012 года, 
на эти цели из средств федерального бюджета выделено 300 миллионов рублей
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Поводок и намордник - 

это не модно?
Владельцев собак, выгуливающих своих питомцев с нарушением установленных 

правил, штрафуют крайне редко - оказывается, сделать это не так-то просто

ПЕТЕРБУРГСКИЕ собако-
воды со своими питомца-
ми вернулись с дач и вновь 
массово выгуливают их в 
парках, скверах, во дворах 
и на улицах города. Брать 
собаку на поводок, а уж 
тем более надевать на нее 
намордник они не спешат - 
за лето животные отвыкли 
от этих аксессуаров. Да и 
вообще, у нас так не при-
нято. А значит, неизбежны 
новые трагедии: только за 
минувший сезон от агрес-
сивных собак в Петербурге 
пострадали десятки слу-
чайных прохожих.

Нарушения 
есть, 

санкций - нет

Наказывать собачников за 
несоблюдение правил выгула 
домашних животных, по идее, 
должны полицейские. Винов-
ным грозят штрафы. Так, вы-
гул собаки в неположенном 
месте, без поводка и наморд-
ника карается штрафом от 
2 до 4 тысяч рублей. Такую же 
сумму должны будут запла-
тить те, кто доверяет прогул-
ку с собаками детям до 14 лет, 
выводит одновременно более 
двух крупных собак, а также 
выходит с животным на улицу, 
находясь в нетрезвом состоя-
нии. За натравливание своего 
питомца на человека хозяину 
придется заплатить 5 тысяч 
рублей. Стоит отметить, что 
намордник в обязательном 
порядке должен быть только 
у собак выше 40 сантиметров 
в холке.

Вроде бы на бумаге все 
выглядит очень грозно. Но 
ощутимых изменений в по-
ведении владельцев собак не 
произошло. Почему?

Чтобы полицейские «не 
придирались», хозяева берут 
с собой необходимые аксес-
суары, но, как правило, при-
меняют их, лишь когда видят 
приближающегося стража 

порядка, а в остальное время 
намордник в лучшем случае 
висит у животного на шее, то 
есть формально присутству-
ет, а поводок лежит у хозяина 
в кармане.

Если участковому, а именно 
он, как правило, занимается 
«отловом» собачников-на-
рушителей, все же удалось 
уличить хозяина собаки в 
несоблюдении правил, это 
еще не значит, что тот будет 
оштрафован. Владельцы жи-
вотных теперь юридически 
подкованы. При составлении 
протокола они категорически 
отказываются отвечать на во-
просы о кличке, породе и воз-
расте животного, ссылаясь на 
то, что не обязаны свидетель-
ствовать против себя.

Естественно, протоколы, 
где нет информации о живот-
ном, а возле пункта «свидете-
ли» рукой собаковладельца 
проставлен прочерк, что не 
позволит им «появиться» по-
сле составления документа, в 
административной комиссии 
признаются некорректно за-
полненными. Со всеми выте-
кающими…

Нужен закон 
о домашних 

животных
По мнению кинологов, ре-

шать проблему необходимо 
не на городском, а на госу-
дарственном уровне, приняв 
федеральный закон, регули-
рующий взаимоотношения 
людей и животных, а за на-
рушение некоторых его пунк-
тов ввести уголовную ответ-
ственность.

- Если хозяину будет гро-
зить пара лет тюрьмы за то, 
что его собака, гуляя без по-
водка и намордника, покуса-
ла другую собаку или чело-
века, я вас уверяю, большин-
ство владельцев будут строго 
следовать установленным 
правилам, - считает кинолог 
Александр Генералов.

На федеральный закон воз-
лагают надежду и зоозащит-
ники. По их мнению, нести 
уголовную ответственность 
или выплачивать серьезные 
штрафы должны и те, кто вы-
брасывает своих животных 

на улицу. Стоит отметить, что 
осенью этот вопрос всегда 
становится особенно актуа-
лен, так как после окончания 
дачного сезона в садовод-
ствах остается огромное ко-
личество брошенных живот-
ных. Как правило, это моло-
дые особи, которых весной 
взяли щенками, летом по-

играли, но заботиться о них в 
городе не хотят. Собаки сби-
ваются в стаи, воспроизводят 
потомство и стараются вы-
жить как могут.

Закон должен предусмот-
реть наказания и для догхан-
теров, разбрасывающих от-
раву, от которой гибнет мно-
жество животных.

- Догхантеры борются про-
тив собак в городе в принци-
пе, - рассказывает зоопсихо-
лог Анна Артемьева. - Но 
чаще всего травятся и поги-
бают хозяйские собаки, не-
жели бездомные. Бродячие 
животные очень насторожен-
но относятся к найденной 
пище, так как страх отравить-
ся сформирован у них, веро-
ятно, на генетическом уров-
не. А вот домашние, особен-
но породистые, собаки, у ко-
торых такого страха нет, 
подбирают на улице все под-
ряд. Кроме того, отравлен-
ный фарш и сыр, как правило, 
разбросаны в местах массо-
вого выгула животных, куда 
бродячие собаки заходят 
крайне редко.

В том, что федеральный за-
кон, посвященный вопросам 
содержания домашних жи-
вотных, России необходим, 
никто из опрошенных нами 
экспертов не сомневается.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото ИТАР-ТАСС 

и Reuters/Vostock-Photo  

Слишком много собак, которые гуляют сами по себе

СОБАЧЬЕ ДЕЛО

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.

Собаки детям не игрушка
ПРЕДСТАВИТЕЛИ муниципального образования № 21 

Калининского района недавно выступили с интересной 
инициативой. Они предлагают обязать горожан брать 
на прогулку с собакой не только свой паспорт, но и ве-
теринарный паспорт своего питомца.

В СЛУЧАЕ нападения животного на человека по отметкам 
в этом документе врачам без дополнительных анализов ста-
нет ясно, нуждается ли пострадавший, к примеру, в привив-
ке от бешенства.

Кроме того, муниципалы предложили увеличить возраст-
ной ценз для тех, кто выгуливает крупных собак. По их мне-
нию, животных выше 40 сантиметров в холке можно дове-
рять только лицам не младше 16 лет, так как 14-летних под-
ростков нельзя оштрафовать за нарушение правил выгула 
животных.

КСТАТИ
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Жизнь по минимуму

«Малоимущий» - в современном мире это как приговор. 
Таких людей в Петербурге очень много. 

Как они выживают?

ПРОЖИТОЧНЫЙ мини-
мум работоспособного 
петербуржца, согласно 
августовскому отчету го-
родского правительства, 
оказался ниже средней 
зарплаты гастарбайтера, 
составив 7178 рублей. Де-
тям хватит на жизнь 5667 
рублей 40 копеек в месяц, 
пенсионерам - 5009 руб-
лей 60 копеек, полагают 
власти. Вы думаете, это 
анекдот? Нет, именно в та-
кие суммы должны были, 
по мнению чиновников, 
уложиться граждане, что-
бы выжить во втором квар-
тале 2012 года.

От сумы 
не зарекайся…
Есть ли в Петербурге люди, 

существующие на прожиточ-
ный минимум? Да, и их не-
мало. Жить на гроши прихо-
дится многим пенсионерам, 
инвалидам, многодетным 
семьям и одиноким малоиму-
щим гражданам.

Петербурженка Елена С. 
получила статус малоимущей 
три года назад. Женщина по-
просила не называть ее на-
стоящего имени и фамилии, 
так как боится, что из-за бед-
ности у нее отнимут ребенка.

- До развода у нас была 
обеспеченная семья. Были 
машина, дача, муж приносил 
в дом хорошие деньги. Я не 
знала особых забот по хозяй-
ству, так как готовила в ос-
новном свекровь, а у ребен-
ка была няня. После того как 
муж нас бросил и скрылся от 
алиментов, мне с ребенком 
пришлось переехать жить в 
однокомнатную квартиру к 
моей матери, которую в ско-
ром времени парализовало и 
она слегла. У ребенка, видимо 
от присутствия в доме кошки, 
началась бронхиальная аст-
ма, а я была в полной расте-
рянности, так как, несмотря 
на высшее экономическое 
образование, у меня нет ни-
какого опыта работы. Вот с 
того момента и начались мои 
скитания с протянутой рукой 
по различным социальным 
инстанциям.

Собрать документы для по-
лучения статуса малоимущей 

Елене оказалось не так-то 
просто. Она несколько не-
дель ходила по инстанциям, 
отстаивала многочасовые 
очереди. В итоге ее признали 
малоимущей.

- Мы складывали пенсию 
мамы и социальные пособия, 
я подрабатывала уборщицей 
в аптеке возле дома, денег 
катастрофически не хвата-
ло, а двухлетнюю дочь нужно 
было кормить, одевать, во-
дить в садик и лечить, - рас-
сказывает Елена.

С учетом расходов на опла-
ту квартиры, садика, про-
езда, необходимых вещей и 
лекарств для ребенка и па-
рализованной матери, на еду 
оставалось 7000 в месяц на 
троих, то есть 2333 рубля на 
человека.

Унижения 
проглатывают 

молча

Стоит отметить, что прожи-
точного минимума в размере 
7178 рублей в месяц рабо-
тоспособному гражданину 
должно хватить не только на 
еду. Квартплату, воду и свет 
необходимо уложить в 1417 
рублей - как и положено, 18 
процентов от общей суммы. 
Услуги сотовой связи и до-
ступ в Интернет в потреби-
тельскую корзину не входят, 

но будем реалистами и все 
же отложим на них по 400 
рублей. Сэкономим на жето-
нах, приобретя карту метро 
номиналом 40 поездок на 30 
дней. Оставим тысячу на хо-
зяйственные товары. Полу-
чается, что на еду остается в 
районе 3 тысяч, что гораздо 
больше, чем в семье нашей 
героини.

- Как питаться на эти день-
ги, я сначала вообще не 
представляла, - продолжает 
Светлана. - Первым делом 
пришлось обежать все гипер-
маркеты и окрестные рынки, 
чтобы определить, где вы-
годнее. Картофель, морковь, 
лук и свеклу покупаю оптом 
с запасом на год, благо, что 
хранить их можно на балконе. 
Научилась делать заготовки 
на зиму - как выяснилось, это 
тоже очень выгодно, поэтому 
соленья, варенья не покупаю. 
Макаронные изделия и муку 
тоже беру оптом, в основном 
лом в магазине при макарон-
ной фабрике. Соки, сахар и 
крупы стараюсь брать на рас-
продажах, когда на них скид-
ки в том или ином магазине, 
- естественно, все акции вни-
мательно отслеживаю.

По словам Елены, за Интер-
нет она тоже платит не зря, так 
как с его помощью часто по-
лучается экономить. Женщи-
на активно изучает форумы, 
где публикуют объявления о 
дарении ненужных кому-то, 
но добротных вещей. Имен-

но там она бесплатно взяла 
цветной телевизор, нашла 
приличную мебель и заплати-
ла только 700 рублей за ее пе-
ревозку. Часто, получая вещи 
в дар, Елене приходится мол-
ча проглатывать унижение.

- Когда я забирала мебель, 
очень хороший кухонный гар-
нитур, два дивана, кресло, 
письменный стол и стулья, хо-
зяйка, избавлявшаяся от нее 
перед очередным евроре-
монтом, демонстративно ска-
зала кому-то по телефону, что 
сейчас занята, так как отдает 
нищим мебель, добавив, что, 
конечно, предполагала, какая 
рвань побирается на интер-
нет-форумах, но не ожидала, 
что все так запущено. Мне 
очень хотелось отказаться от 
всего и гордо уйти, но, вспом-
нив, на чем спит мой ребенок, 
я сделала вид, что не слышу. 
Так и не поняла, что ей во мне 
не понравилось, ведь одежда 
у меня чистая, обычные джин-
сы и блузка, волосы чистые и 
аккуратно завязаны в хвост, - 
рассказывает Елена.

«Нас считают 
людьми 

третьего сорта»

Помогает семье и церковь. 
Знакомый батюшка часто от-
дает женщине вещи, кото-
рые прихожане оставляют 

для бедных, однако ребенку 
одежду Елена покупает толь-
ко новую, на рынке или в ма-
газине, чтобы в детском са-
дике ее дочь была одета не 
хуже других.

- Дороже всего обходятся 
мясные и молочные продук-
ты. Ребенку покупаю на рынке 
куру, говядину на фарш для 
котлет и первых блюд. Себе 
и матери в мясе практически 
отказываю. Для бульона нам 
беру мясной обрез, который 
обычно покупают собакам по 
30 рублей за килограмм. Ино-
гда там попадается вполне 
съедобное мясо. Продавцы 
меня уже знают, стараются 
откладывать такие куски. Мо-
локо и кефир покупаю только 
бабушке и ребенку. Йогурт 
делаю сама, добавляя в ке-
фир собственное варенье, - 
делится Елена.

По словам женщины, 
скромная пища - это, оказы-
вается, довольно здоровое 
питание.

- Мы едим много овощей, 
я часто делаю из них рагу. 
Бутерброды на завтрак есть 
дорого, поэтому варю каши. 
На обед обязательно готовлю 
и первое, и второе - тогда до 
ужина не захочется переку-
сывать. Приучила ребенка ку-
шать основные блюда с хле-
бом - с ним еда становится 
более сытной.

Как признается женщи-
на, чтобы выживать на такие 
деньги, ей пришлось долго 
учиться, допуская многочис-
ленные ошибки.

- Теперь я знаю: чтобы де-
шево питаться, нужно раци-
онально организовать свое 
время и быстро бегать, чтобы 
успеть все купить там, где де-
шевле. На работу я пойти не 
могу, так как денег на няню 
ребенку и сиделку матери все 
равно не заработаю, а одних 
их оставить нельзя.

По словам Елены, таких, как 
она, очень много.

- Малоимущих считают 
людьми третьего сорта, если 
вообще людьми. Но я же не 
виновата, что чиновники уста-
навливают такой смехотвор-
ный прожиточный минимум и 
выплачивают издевательское 
пособие по уходу за ребен-
ком, а если выплаты и индек-
сируются, то цены на продук-
ты вслед за этим взлетают в 
несколько раз!

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Ларисы МАРЧЕНКО

Кому-то приходится считать каждую копейку

SOS!

ГОСУДАРСТВЕННОЕ КАЗЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ
ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

«РОССИЙСКАЯ ТАМОЖЕННАЯ АКАДЕМИЯ»

Санкт-Петербургский имени В. Б. Бобкова 
филиал Российской таможенной академии

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей

профессорско-преподавательского состава:
- доцент кафедры экономики таможенного дела;
- старший преподаватель кафедры иностранных языков;

научного работника:
- научный сотрудник научно-исследовательского отдела.

При подаче заявления в обязательном порядке предоставляются листок 
по учету кадров с фотографией, список опубликованных научных трудов, 
копии диплома о высшем образовании, дипломов об ученой степени и уче-
ном звании, рекомендация кафедры (научного подразделения) на заме-
щение соответствующей должности научно-педагогического работника.

Срок подачи заявлений - месяц со дня опубликования.
Адрес Санкт-Петербургского филиала Российской таможенной академии:
192241, Санкт-Петербург, Софийская, 52, лит. А.

Справки по телефону (812) 708-71-43.

В Тихвине открыта первая АЗС «Газпромнефть»
В городе Тихвине Ленинградской области на улице Карла 

Маркса, 74, открыт первый автозаправочный комплекс под 
брендом «Газпромнефть». Станция расположена на въезде 
в город со стороны региональной автодороги А-114 Санкт-

Петербург - Вологда.
АЗС № 59 оснащена 4 топливоразда-
точными колонками. На станции ре-
ализуются дизель, бензины АИ-92, 
АИ-95 и брендированное топливо 

G-Drive. Нефтепродукты постав-
ляются с нефтеперерабатыва-

ющих заводов компании 
«Газпром нефть». До 

конца текущего 
года на АЗС 

планируется начать реализацию 2 видов газомоторного то-
плива - сжиженного углеводородного газа и компримиро-
ванного природного газа. 

Новая автозаправочная станция оснащена современным 
технологическим оборудованием, отвечающим необходи-
мым требованиям и стандартам экологической и промыш-
ленной безопасности.

На АЗС действует система постоплаты, при которой кли-
ент сначала заправляет автомобиль, а потом оплачивает по-
купку за наличные или по безналичному расчету. Для корпо-
ративных клиентов предусмотрена возможность расчета по 
топливным картам «Газпром нефть».

К услугам автолюбителей - бесплатная электронная под-
качка шин и мойка стекол, магазин с широким ассортимен-
том сопутствующих товаров, в том числе под собственной 
торговой маркой «Газпромнефть», и зона кафе с горячими 
напитками и свежей выпечкой. р
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Кира КРЕЙЛИС-ПЕТРОВА:

«Давайте просыпаться 
вместе!» 

Ведущая программы «Прожиточный минимум» 
помогает всем ровесникам  

НА ПРОШЛОЙ неделе 
в телепрограмме «Про-
житочный минимум» за-
служенную артистку Рос-
сии Крейлис-Петрову по-
здравляли с… 30-летием! 
Просто именно столько 
лет прошло с тех пор, как 
Кира Александровна вы-
шла на пенсию. Она знает, 
как избежать уныния в этот 
период: озвучивает мульт-
фильмы, ездит со спек-
таклями по всей стране и 
даже Европе, пишет пье-
сы, а главное - продолжает 
смотреть на жизнь пози-
тивно. Этот радостный на-
строй она передает своим 
ровесникам в телеэфире 
каждое утро с понедель-
ника по пятницу в 8.55 на 
телеканале 100ТВ.

Гузеевой 
больше 

не завидую!

- Кира Александровна, 
вы продолжаете выступать 
на сцене, гастролируете. 
Как вы решились еще и 
стать ведущей ежедневной 
утренней телепрограммы? 

- Я чувствую, что могу по-
говорить о важном. Я люблю 
людей. Грустно думать, что 
кто-то из них просыпается в 
одиночестве, проводит весь 
день один. Всегда завидова-
ла замечательной артистке 
Ларисе Гузеевой, ведущей 
программы «Давай поженим-
ся!». Мне безумно нравится, 
какая она разная: то спокой-
ная, то резкая, то с юмором, 
то со слезой. Теперь причин 
для зависти нет: «Прожи-
точный минимум» - такая же 
яркая, задорная программа. 
Надеюсь, мои ровесники-пе-
тербуржцы скоро будут смо-
треть ее еще с большим инте-
ресом, чем гузеевскую. Ведь 
мы не только развлекаем, но 
и помогаем. Мои соведущие 
на 100ТВ дают людям весьма 
дельные советы. Например, 
как сходить в театр за 50 руб-
лей или как получить различ-
ные скидки. Для пенсионе-
ров, которые, мягко говоря, 
не жируют, наша программа 
- подспорье в жизни, а для 
меня самой - радость с утра. 
На программу приходят очень 
интересные гости. Напри-
мер, недавно была психолог 
по имени Анна - удивительная 
женщина! Она столько всего 
пережила, а осталась опти-
мисткой. Говорит, что в самый 
кризисный момент, выйдя на 

пенсию и став совершенно 
одинокой, к тому же хворой, 
подняла себя на ноги, задав-
шись вопросом: «А чем ты хо-
тела заниматься в детстве? 
О чем мечтала?» Анна стала 
воплощать эти детские меч-
ты, и жизнь повернулась к ней 
светлой стороной. 

Пенсионеры 
любят 

поговорить

- Программа стартовала 
3 сентября. Она сразу по-
шла на ура или пришлось 
вносить определенные 
коррективы?

- В первых программах я как 
бы играла роль артистки опе-

ретты, веселой дурочки. Так 
меня стилисты телеканала и 
оформили: в ярком макияже, 
с цветком в волосах. Но как 
только пошли первые откли-
ки зрителей, я от этого об-
раза отказалась. У меня есть 
свое собственное мнение и 
много впечатлений от жизни 
- зачем же я буду рядиться в 
чужие одежды? Теперь я про-
сто делюсь своим опытом, 
вспоминаю веселые истории 
и разговариваю с людьми. А 
кто же из нас, пенсионеров, 
не любит поговорить?!

- Съемочная группа «Про-
житочного минимума» при-
знается, что учится у вас 
отношению к делу: вы ни-
когда не капризничаете, 
а если высказываете пре-
тензии, то сугубо профес-
сиональные, направлен-

ные на совершенствование 
программы... 

- Спасибо моим юным кол-
легам за эти слова! Работаем 
мы действительно дружно, 
хотя бывает нелегко, ведь 
каждый день разговариваем 
на новые темы: в понедель-
ник - про здоровье, во втор-

ник - про денежки, в среду - о 
том, как правильно решать 
проблемы в общении с людь-
ми, в четверг мастерим недо-
рогие вкусняшки, а в пятницу 
вспоминаем молодость. Вот 
такой калейдоскоп! 

- Какая из тематик вам 
наиболее близка?   

- Не поверите: как правиль-
но выйти замуж на пенсии. 
Мы не только будем ее об-
суждать, но и покажем счаст-
ливые пары, спросим у них 
совета. Правда, я бы лично 
сначала решила вопрос: а где 
найти старичка? Да впрочем, 
почему именно старичка? 
Чем плохи женихи помоложе?

Задор родом 
из блокады

- Кира Александровна, 
откуда у вас такой задор? 

- Парадоксально, но факт - 
из блокады. Мы, школьники, 
тогда много времени прово-
дили в бомбоубежищах. Было 
известно, что когда бомба 
летит прямо в тебя, ты ее не 
слышишь - тишина. А когда 
мимо - тогда воет. В затишье, 
помню, было так страшно, что 
у меня возникало желание не 
трястись и плакать, а весе-
лить своих одноклассников. 
Я паясничала, пела частушки, 
строила рожи. Тогда и стала 
Киркой-артисткой. 

- И конца длинному ак-
терскому пути не видно?      

- Не видно. Сейчас отправ-
ляюсь в Испанию со спекта-
клем «Любовь не картошка, 
не выбросишь в окошко», где 
играю Бабку. Через неделю 
выступаю в Карловых Варах 
и Петрозаводске. В октябре 
пою арию Лисы из нового 
мультфильма на сцене Крем-
левского дворца - там будет 
«День мультиков». Поскольку 
теперь каждое буднее утро у 
меня встреча с петербуржца-
ми, немножко боюсь за голос: 
с трудом стал справляться с 
нагрузкой. Надеюсь, звуко-
операторы со 100ТВ, если 
что, мне помогут: им, техна-
рям, ныне удается творить 
чудеса. Так что все должно 
идти в эфире хорошо, и мы, 
старички, благодаря «Про-
житочному минимуму» будем 
долго-долго собираться вме-
сте у экрана и скрасим себе 
не только каждое утро, но и 
всю нашу жизнь. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ЛИЦА
100ТВ

«В первых 
программах я 
как бы играла 
роль артистки 
оперетты, 
веселой 
дурочки. Но как 
только пошли 
первые отклики 
зрителей, 
я от этого образа 
отказалась. 
У меня есть свое 
собственное 
мнение и много 
впечатлений 
от жизни - 
зачем же я буду 
рядиться 
в чужие 
одежды?»

Кира 
Александровна 
основывается 
на личном опыте

реклама

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ

«ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ» 

С ПОНЕДЕЛЬНИКА ПО ПЯТНИЦУ В 8.55
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Музыку испортили халтурой
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ЗДРАВСТВУЙ, по-
друга моей моло-
дости, да и всей 

жизни, задорная «Смена»! 
Обрати, пожалуйста, вни-
мание на то, как ухитрились 
на виду у всех испортить 
хорошее дело - концерты у 
фонтанов возле Финлянд-
ского вокзала.

МЫ ЧАСТО ворчим по пово-
ду бездарных сооружений и 
поделок последних лет. Про 

фонтаны на площади Ленина 
ничего плохого не скажешь. 
Здесь и красиво, и чисто. 
Играют дети, цветут цветы, 
звучит музыка. Вернее, рань-
ше звучала.

То, что гремит, сипит и 
скрежещет сегодня, музыкой 
никак не назовешь. Причем 
репертуар-то очень даже хо-
роший: то классика, то песни 
о Ленинграде и войне, а вот 
качество звука - ужасающее! 
Включены одни только басы, 

поэтому вместо мелодий над 
фонтанами раздается только 
«бум-бум-бум», а записи на-
столько одряхлели, что напо-
минают звук патефона, на ко-
торый поставили заезженную 
пластинку. Очень жаль, что и 
такое хорошее дело мы все-
таки испортили. Халтурой.

Наталья  Николаевна 
Дальская,

постоянная читательница  
«Смены»

Кто позорит 
наш отряд?

УВАЖАЕМАЯ ре-
дакция! Как-то не-
замеченным про-

шло решение разрешить 
публиковать в Интернете 
фото и личные данные 
злостных неплательщиков. 
Я не уверен, что это право-
мерно с этической точки 
зрения.

ДА, БОРОТЬСЯ с должника-
ми надо, это верно. Я не за-
щищаю злостных неплатель-
щиков. Но удивлен методами 
борьбы, предложенными су-
дебными приставами и одо-
бренными Роспотребнадзо-
ром. Поневоле вспоминаю 
школьные стенды «Они позо-
рят наш отряд» и доски возле 
отделений милиции «Они ме-
шают нам жить». Эти формы 
воздействия утратили акту-
альность еще в семидесятые 
годы. Зачем же их реаними-
ровать? Зачем прилюдно по-
зорить людей? 

Во-первых, я, поживший 
на этой земле немало, могу 
вас заверить: разные обсто-
ятельства бывают в жизни. 
Нельзя их не учитывать. Во-
вторых, от этакой наглядной 
агитации могут пострадать 
дети. За долг отца ребенка 

могут одноклассники задраз-
нить. Да и учителя не всегда 
являются образцами тактич-
ности. Что же получается? 
Достоевский сказал, что все 
совершенствование мира не 
стоит одной детской слезин-
ки, а мы ради десяти тысяч 
рублей спокойно и у всех на 
виду нанесем ребенку тяже-
лую психологическую трав-
му?

Мало того, ведь раньше 
если исправился, то с доски 
или со стенда можно было 
моментально снять фотогра-
фию и замазать фамилию. А 
что теперь? Если доброхоты 
разошлют информацию по 
разным сайтам - ты навечно 
опозорен. Доказывай потом 
при приеме на работу или при 
получении кредита в банке, 
что ты давным-давно уже не 
верблюд.

Мне кажется, что судебные 
приставы должны работать 
аккуратно с личными данны-
ми, не стремиться таким де-
довским способом облегчить 
себе жизнь.

Александр Николаевич 
Пронин

(задолженностей 
по квартплате не имею)

Мы же Ленинград 
мигрантам не сдавали?!

ЗАМЕТИЛ, что в 
последнее время 
«Смена» уделя-

ет повышенное внимание 
проблеме засилья мигран-
тов в Петербурге. Я тоже 
считаю, что проблема эта 
назревшая и очень важная.

Я ВЫРОСЛА в Советском 
Союзе, в атмосфере уваже-
ния к представителям всех 
народов мира. В школе и ин-
ституте вместе с нами учи-
лись ребята из союзных рес-
публик, мы всегда помогали 
им, понимали, что им трудно. 
Сейчас же ситуация прямо 
противоположная: впору по-
могать уже нам.

Возможно, моя история 
слишком незначительная, 
многие сочтут ее ерундой, ко-
торую просто можно и нужно 
быстро забыть. Но я до сих 
пор не могу успокоиться.

Я получила пенсию и пошла 
в магазин «Семья», что рас-

положен в Дегтярном переул-
ке. Набрала продуктов, а кас-
сирша отказалась принимать 
пятитысячную купюру. «Иди, 
- говорит на далеком от рус-
ского языке, - разменяй сама, 
а потом приходи». Они в этом 
магазине всегда на «ты» к 
посетителям. Нагло так, фа-
мильярно. Я было пошла не-
солоно хлебавши, но другой 
сотрудник магазина, тоже 
мигрант, остановил меня и 
буквально потащил в подсоб-
ку - проверять, не фальшивые 
ли 5 тысяч я хотела подсунуть.

Так вот, расселся этот со-
трудник магазина и, почесы-
ваясь, смеется. Его коллеги, 
тоже приезжие, смеются еще 
громче. Чему смеются - неиз-
вестно: я, кроме русского да 
немного немецкого, никаких 
языков не знаю. Они же ис-
ключительно на своем язы-
ке разговаривали. Может, их 
рассмешило то, что пенсио-
нерка с пятитысячной купю-

рой за продуктами пришла, 
- не знаю. Повеселились ми-
гранты и отпустили меня. Хо-
рошо, хоть не отняли деньги.

Пока брела я домой, очень 
мне плохо было. Раньше в 
кино про войну только такое 
видела: как оккупанты смеют-
ся над бабкой в захваченном 
селе. Но мы ведь Ленинград 
не сдавали?!

Я женщина еще бодрая, 
дойду и до другого магазина, 
голодной не останусь. Не в 
том дело. Просто и там может 
произойти то же самое. И я 
опять ничего не пойму, о чем 
говорят, чему смеются. Бо-
юсь оказаться в родном горо-
де чужой. Еще боюсь назвать 
фамилию: у меня и соседи по 
дому - мигранты.

Зинаида Николаевна,
пенсионерка, отличник 

народного образования, 
учитель труда 

с сорокалетним стажем

«Народный» 
договорился 

с трамвайщиками?
ВАША газета по-

дробно освещает 
ситуацию с мага-

зином «Народный», кото-
рый, несмотря на протесты 
петербуржцев, продолжа-
ет работать. Интересно, 
что за покровители у этого 
магазина, коли с ним никак 
не справиться?! И похоже, 
эти люди много с кем, про-
стите за жаргон, повязаны.

Я ЖИВУ по соседству с «На-
родным». Как и все жители 
Пороховых, страдаю от вони, 
которую источает этот мага-
зин. Возмущают несметные 
орды мигрантов, ежедневно с 
утра до вечера посещающих 
«Народный». Но рассказать 
хочу о другом.

Напротив магазина - трам-
вайная остановка. И вот какая 
странность. Трамваи, идущие 
в сторону «Ладожской», стоят 
на этой остановке с открыты-

ми дверьми дольше, чем по-
ложено по любым нормати-
вам. Не меньше трех минут. 
Порой стоят по 5 - 6 минут. 
И летом, и зимой. Сзади на 
рельсах - очередь из несколь-
ких трамваев. Но это никак не 
заставляет водителей уско-
ряться - они все равно стоят у 
«Народного». Интересно - по-
чему?

Может быть, «Народный» 
и с трамвайным парком, так 
сказать, сотрудничает, что-
бы организовывать доставку 
пассажиров? Кстати, вполне 
реалистичная версия, учиты-
вая, что малообеспеченные 
люди ездят именно на трам-
ваях, а не на маршрутках. А в 
«Народный», по моему мне-
нию, помимо мигрантов хо-
дят только те, кто хочет сэко-
номить, не думая о своем 
здоровье…

Михаил Сергеевич
Макаров

Спасибо за 
защиту от 
«арбузной 

атаки»
ДОРОГАЯ «Сме-

на»! Большое спа-
сибо за то, что 

опубликовала в рубрике 
«Свобода слов» наше пись-
мо про «арбузную атаку» на 
Туристской улице. На сле-
дующий же день после пу-
бликации проблема разре-
шилась!

НЕ ЗНАЕМ, кто навел поря-
док на Береговой и Турист-
ской улицах, но все палатки 
с гниющими арбузами, из-за 
которых по всему микрорай-
ону распространялась вонь, 
быстро убрали, чего не могли 
сделать в течение нескольких 
недель. Еще раз - большое 
спасибо, «арбузные атаки» 
нам больше не грозят.

Жители Береговой
и Туристской улиц

Отстаньте 
от Волка и Врунгеля!

НЕДАВНО прочи-
тал в «Смене» ста-
тью «Бременским 

музыкантам запретили 
бродяжничать?» о возмож-
ных последствиях нового 
Федерального закона «О 
защите детей от инфор-
мации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию». 
Автор статьи усердно иро-
низирует над телевизион-
щиками, которым теперь 
якобы необходимо выре-
зать из мультфильмов «Ну, 
погоди!»  сцены, где курит 
Волк, и класть в самый 
дальний ящик «Приклю-
чения капитана Врунге-
ля», курящего свою трубку 
всегда.

ПРИЗНАТЬСЯ, я этой публи-
кацией сильно возмущен. Не 
нужно передергивать факты. 
Возможно, в этом законе и 
имеются определенные не-
доработки. Но уверен, никто 

не станет подходить к вопро-
сам о Волке и Врунгеле фор-
мально. Ведь в действитель-
ности закон направлен на то, 
чтобы убрать из дневных и 
вечерних эфиров откровенно 
пошлые передачи. Сейчас, 
слава богу, хоть не курят в 
прямом эфире, чем грешили 
на российском телевидении 
в мрачные 90-е годы. Но ведь 
нельзя довольствоваться ма-
лым.

Новый закон позволяет при-
крыть проекты типа «Дом-2», 
развращающие нашу моло-
дежь. Или пусть их показыва-
ют в три часа ночи, когда нор-
мальные люди спят! А от Вол-
ка отстаньте, он никому не 
мешает, тем более является 
в этом мультфильме отрица-
тельным персонажем. Может, 
от курения он и гонится за 
Зайцем, лишенным вредных 
привычек.

Игорь Леонидов

д
з
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ВРЕДИТЕЛЬСТВО

Экзотический номер 28-30-32 для кондоминиума придумали отнюдь не сами жильцы

Ни ресторана, 
ни чиновника
Замглавы администрации 
Адмиралтейского района, 

который отвечал отписками 
жильцам дома 1 

по Измайловскому проспекту, 
сменил место работы

ПОЛГОДА прошло с тех 
пор, как в Общественную 
приемную БМГ обратились 
жители дома 1 по Измай-
ловскому проспекту. Люди 
жаловались на работу ре-
сторана - от шума им не 
было покоя ни днем ни но-
чью. «Смена» сообщала, 
что за это время удалось 
через суд добиться закры-
тия данного предприятия 
общепита и восстановле-
ния мемориальной доски, 
установленной на стене 
дома в честь композитора 
Сергея Прокофьева, кото-
рую арендаторы украсили 
красным фонарем.

ИЗМУЧЕННЫЕ грохотом 
и шумом, а также запахами 
прогорклого масла от шаш-
лыков и шавермы, пенсионе-
ры с Измайловского проспек-
та теперь отдыхают спокойно. 
Точка общепита окончательно 
закрыта.

- Мы гордимся, что доби-
лись такого результата! - за-
явила «Смене» одна из актив-
ных борцов за справедли-
вость Людмила Васильевна 
Литвинюк. - Мы добились 
даже большего: тот замести-

тель главы администрации 
Адмиралтейского района, что 
чуть не свел нас с ума отпис-
ками, заверяя, что ни о каком 
ресторане он не знает и в гла-
за его не видел (а заведение 
находилось через дорогу от 
здания администрации), те-
перь там больше не работает. 
Ко всеобщему удивлению, 
мы, старушки-пенсионерки, 
оказались сильнее этого зам-
главы, сильнее Жилищной ин-
спекции, не желающей ничего 
менять, и хозяина ресторана!

Случай действительно ред-
кий. Отстоявшие свое закон-
ное право на отдых жильцы 
дома 1 по Измайловскому 
проспекту теперь советуют 
всем попавшим в подобную 
ситуацию заручиться юриди-
ческой поддержкой в Обще-
ственной приемной БМГ и 
смело подавать в суд.

Сегодня в их доме о кош-
марном времени без сна и 
свежего воздуха напоминают 
только вентиляционные тру-
бы, незаконно навешанные на 
стены, да «тарелка» спутнико-
вого ТВ, столь же незаконно 
установленная администра-
цией ресторана на крыше. Но 
районные власти сообщили, 
что обязали прежних владель-
цев помещения снять все эти 
конструкции до 25 декабря.

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Комбинация 
из трех домов

Дома на Заневском проспекте насильно 
объединили в кондоминиум, 

что привело к формальному изменению адреса 
и большим расходам по переоформлению 

персональных документов

НЕСКОЛЬКО десятилетий 
мирно соседствовали три 
дома, расположенные на 
Заневском проспекте под 
номерами 28, 30 и 32. Но 
тут почему-то их решили… 
объединить, создав так на-
зываемый кондоминиум. 
Жителей уведомили, что 
теперь они все будут при-
писаны к дому под экзоти-
ческим номером 28-30-32. 
Но самое удивительное, 
что за это «счастье» им еще 
предстоит заплатить из 
собственного кармана!

СОВЛАДЕЛЬЦЕВ вновь соз-
данного кондоминиума те-
перь заставляют переоформ-
лять все документы, в кото-
рых упомянут их адрес про-
живания, таблички на домах 
и прочее, оплачивая все эти 
издержки из своего кармана. 

Об этом рассказал «Смене» 
один из тех, кто попал в эту 
странную ситуацию, - живу-
щий в одном из упомянутых 
домов заслуженный артист 
России Леонид Мозговой.

- Недавно прочитал в ва-
шей газете про пенсионерку 
Валентину Анпилову, которой 
по ошибке начислили 16 ты-
сяч, а потом призвали ее к 
суду, - сказал Леонид Павло-
вич. - Хорошо, что благодаря 
публикации поднялся такой 
шум. Надеюсь, виновные по-
няли: кто совершил ошибку, 
тот и должен ее исправлять. 
А то у чиновников появилась 
дурная привычка: что бы они 
ни напридумывали, как бы ни 
наошибались - отвечают за 
все совсем другие люди. Вот 
и с нашим кондоминиумом 
то же самое получается. Нас, 
собственников жилья, никто 
ни о чем не спрашивал, со-
браний никаких не проводи-
ли, а просто поставили перед 
фактом: деньги платите, до-
кументы переоформляйте за 
свой счет. Уверен: и деньги 
платить, и документы пере-
оформлять должны те, кому 
интересна эта нелепая «кон-
доминиумная» новация. Нам 
это не нужно, и пусть раско-
шеливаются те, кто все это 
придумал. Мало того, неплохо 
было бы, затевая такие дела, 
поговорить с людьми еще до 

принятия решения. Хотя бы 
извиниться за возможные при 
непонятно зачем затеянном 
объединении домов неудоб-
ства. В любом цивилизован-
ном обществе так делается!

Возмущение знаменитого 
актера вполне понятно. Си-
туация действительно сложи-
лась еще хуже, чем в поговор-
ке «без меня меня женили»: 
тут не только заочно «жени-
ли», но и предъявляют к опла-
те исполнительный лист по 
выплате «алиментов».

Сотрудники Общественной 
приемной БМГ уже начали за-
ниматься этой историей.

Материалы подготовила 
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

ОКОЛО ста обращений поступило 
в Общественную приемную Балтий-
ской медиа-группы за прошедшую 
неделю. Спектр проблем, которые го-
рожане надеются решить с помощью 
сотрудников Общественной прием-
ной, широк. Жители северной столи-
цы обеспокоены уничтожением дере-
вьев, нарушением Правил дорожного 
движения водителями маршруток, 
возникновением то тут, то там сти-
хийных свалок и помоек, плачевным 

состоянием некоторых памятников 
архитектуры. И как всегда с наступле-
нием осени, вновь актуален вопрос о 
протечках крыш жилых домов… Со-
трудники Общественной приемной 
БМГ анализируют каждое обраще-
ние и добиваются, чтобы недостатки 
были устранены и восторжествовали 
закон и справедливость. Сегодня мы 
расскажем об очередных делах, над 
которыми сейчас работают специали-
сты Общественной приемной.

Хозяина подвала 
найдем 

в Интернете
Петербургские домоуправы 

стали доступнее

ПЕНСИОНЕР Василий 
Струков обратился в Обще-
ственную приемную Бал-
тийской медиа-группы с 
вопросом: кто обязан под-
держивать порядок на чер-
даках и в подвалах, как на-
зывается должность этого 
человека и как его найти?

РАБОТНИК жилкомсервиса, 
который следит за чистотой и 
порядком во дворе и на лест-
ничных клетках, в подвалах и 
на чердаках, называется до-

моуправом. Он заведует вы-
возом мусора, уходом за зе-
леными насаждениями на 
придомовой территории, 
подготовкой дома к сезон-
ным мероприятиям. Найти 
своего домоуправа можно по 
телефону в каждом жилком-
сервисе. Некоторые управля-
ющие стали еще доступнее: в 
сети Интернет появились 
фото и мобильные телефоны 
домо управов ЖКС № 1 Ки-
ровского, ЖКС № 1 Красно-
гвардейского и ЖКС № 2 Цен-
трального района. Если горо-
жанам трудно достучаться до 
своего домоуправа, Обще-
ственная приемная БМГ вам 
всегда в этом поможет.

СПРАШИВАЛИ? 
ОТВЕЧАЕМ!Леонид Мозговой возмущен 

произволом

РЕЗОНАНС
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Премьера
«Деревья умирают стоя»

18 сентября
Театр «Балтийский дом»

ПЬЕСА испанца Алехандро Касона пользуется 
стабильной популярностью у режиссеров. Во-
первых, сюжет у нее на все времена - мелодра-
матический, дальше некуда. Во-вторых, для бене-
фиса она подходит идеально. Вот и Александр Бе-
линский, который не только создал сценическую 
редакцию пьесы, но и стал ее постановщиком в 
«Балтдоме», сделал бенефис - народной артистки 
Татьяны Пилецкой. Которая когда-то была звездой 
советского кино и сегодня, в свои 80 с лишним, 
звездой остается - как на сцене, так и в жизни.  

Гастроли
Театр Романа Виктюка

 19 - 22  сентября
ДК «Выборгский»

СЕГОДНЯ, конечно, нет такого ажиотажа, 
какой случался во времена, когда и театра у 
Виктюка еще не было, и вообще всякая не-
обычность была в диковинку. Но все равно 
поклонники гастролям Театра Виктюка рады. 
Потому что знают: что бы ни привез Виктюк, 
это будет красочное музыкальное зрелище, 
иногда даже с участием далеких от театра 
звезд. Название, как и идея постановки, при 
этом имеет второстепенное значение. Глав-
ное в данном случае - картинка. Красивая.

Кино
«Орда»

С 20 сентября
В кинотеатрах города

РЕЖИССЕРА Андрея Прошкина не стоит путать с его 
отцом, создателем «Холодного лета 53-го» и других 
хороших фильмов Александром Прошкиным. Андрей 
свой путь только начинает, но уже успел громко заявить 
о себе, сняв такой масштабный фильм, как «Орда». 
Масштабный - как по зрелищу, так и по идее. Ну и Мак-
сим Суханов в роли митрополита, призванного - со-
творить чудо - в столицу Орды, олицетворяющую ад на 
земле, очень эту масштабность поддерживает.  

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Пусть говорят. 
От всей души

Первый канал 
клонирует свои передачи

КАЗАЛОСЬ бы, «бедный» 
Андрей Малахов должен 
был истрепать себе всю 
нервную систему, ведя на 
Первом канале передачу 
«Пусть говорят» с ее порой 
неадекватными участни-
ками, решающими на виду 
у всей страны проблемы, 
которые нормальные люди 
обычно решают с глазу на 
глаз. Но не жалко, видимо, 
Малахову своих нервов, 
раз подписался он на еще 
один аналогичный проект 
- под названием «Сегодня 
вечером». Реклама которо-
го обещала нечто феерич-
ное и выдающееся. И, как 
всегда, обманула.

КАЖЕТСЯ, главное отличие 
новой программы от пресло-
вутых «Пусть говорят» - лишь 
в том, что участники пересели 
с диванов за большой круглый 
стол, позаимствованный, по-
хоже, у коллег с какого-то по-
литического ток-шоу. Обычно 
за такими столами с пеной у 
рта спорят политические со-
перники.

Теперь же за столом сидит 
сам Малахов, благостно-ли-
ричный, и делает вид, будто 
ведет что-то типа передачи 
советских времен «От всей 
души». И даже музыку оттуда 
позаимствовал. На этом, соб-

ственно, лирика и заканчива-
ется. Ведь с тем же благост-
ным лицом и под лирическую 
советскую музыку господин 
Малахов продолжает свое 
дело, начатое в «Пусть гово-
рят». То есть трясет чужим 
грязным бельем.

Причем повод для того, 
чтобы раскрутить небольшой 
скандальчик с «желтым» от-
тенком, может быть любой 
- от встречи с забытой поп-
звездой 90-х до юбилея зубра 
нашей эстрады Иосифа Коб-
зона. И тут нарушаются все 
каноны и приличия: то Коб-
зона поздравляют спасенные 
им в «Норд-Осте» теперь уже 
взрослые дети, то вдруг по-
казываются какие-то запи-
си, где некие медийные лица 
говорят, какой Кобзон нехо-
роший человек и душитель 
конкурентов. Правда, после 
этого те же лица выходят с из-
винениями и поздравления-
ми. Но осадок, как говорится, 
остался.

Все-таки надо создателям 
программы как-то опреде-
литься: то ли они поздравля-
ют, то ли разоблачают. Пото-
му как надежды на то, что они 
определятся с тем, зачем во-
обще создали программу, по-
хоже, нет.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Дядя Дима 
плохому не научит

Дмитрий Маликов поможет взрослым 
и детям уснуть спокойно 

НА ПРОШЛОЙ неделе 
девчонок и мальчишек 
ждал сюрприз: новым ве-
дущим передачи-долго-
жительницы «Спокойной 
ночи, малыши!», ныне вы-
ходящей на канале «Рос-
сия 1», стал певец и компо-
зитор Дмитрий Маликов. 
Дядя Дима, как и положе-
но, дружит с Хрюшей, Сте-
пашей, Каркушей, Филей и 
миллионами ребятишек, а 
также показывает им сказ-
ку на ночь и поет. 

ДЕТСКИЕ психологи утвер-
ждают, что малыши, которые 
регулярно смотрят мульт-
фильмы вместе со взрослы-
ми, гораздо лучше воспри-
нимают сюжет и быстрее за-
поминают мелодии и слова 
веселых песенок. В правиль-
ности этого заключения уже 
смогли убедиться миллионы 
российских семей: какая же 
мама или бабушка не посмо-
трит вместе с ребенком «Спо-
койной ночи, малыши!», если 
на экране дядя Дима - кра-
савец-мужчина с обворожи-
тельным голосом?

Кстати, ведущие Оксана 
Федорова и Анна Михалко-
ва также остаются в проекте, 
просто делят эфирное время 
с Маликовым. Которому по-
ручено сделать более весо-
мой музыкальную составляю-
щую программы, ведь у него 
классическое образование, 
он виртуозно владеет и во-
калом, и фортепиано. Но сам 
Дмитрий на одной только му-
зыкальной теме останавли-
ваться не собирается.

- Я хотел бы как можно 
больше рассказывать ребя-
там и об истории, литерату-
ре, архитектуре, живописи, 
- сказал Дмитрий Маликов 
корреспонденту «Смены». - 
Вообще мне кажется, у нас 
очень мало мужчин, которые 
занимаются воспитанием де-
тей. В детском саду, в школе 
- всюду женщины. Это одно-
бокий подход, и я постараюсь 

восполнить пробел для наших 
малышей.

Заметим, однако, что муж-
чина мужчине рознь. Напри-
мер, крайнее изумление у не-
которых родителей вызвал 
несколько лет назад выбор на 
роль ведущего «Спокойной 
ночи, малыши!» Виктора Быч-
кова. Вряд ли кто будет спо-
рить, что известный как Кузь-
мич из «Особенностей нацио-
нальной охоты» - замечатель-
ный актер с безд ной обаяния. 
Однако за ним тянется такой 
шлейф характерных ролей 
бомжей и алкоголиков, что  
делать его родным и близким 
для детишек, наверное, не 
стоило. Эксперимент этот се-
годня уже в прошлом, и роди-
телям теперь не приходится 
оттаскивать малышей от те-

левизора, когда они, узнавая 
дядю Витю, с восторгом смо-
трели, как он водит машину в 
пьяном виде, склоняет к бли-
зости доярку или собирает 
пустые бутылки.

Нынешний выбор представ-
ляется гораздо более точным. 
Наверняка интеллигентный 
мужчина с хорошо поставлен-
ной речью и доброй улыбкой 
сможет завоевать детские 
сердца и вскоре станет род-
ным дядей Димой девчонкам 
и мальчишкам. А если они 
увидят дядю Диму в других 
телепередачах, родителям 
будет не о чем волноваться: 
их малыши увидят прилично-
го мужчину, исполняющего 
хорошую музыку. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Маликов восполнит «мужской» пробел в детском воспитании

СКАЗКА
НА НОЧЬ 
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Торжества не должны 
заслонять учебу!

На день рождения Консерватории приедут 300 ректоров

СТАРЕЙШИЙ музыкаль-
ный вуз страны отмечает 
грандиозный юбилей - 
19 сентября Санкт-Петер-
бургской государствен-
ной консерватории имени 
Н. А. Римского-Корсакова 
исполнится 150 лет. Ее ру-
ководство готовит обшир-
ную программу торжеств 
и научных конференций, 
которые пройдут в течение 
всего юбилейного года. 
Планируется также мас-
штабная реконструкция 
здания легендарного учеб-
ного заведения.

Праздник 
по-домашнему
Имена Антона Рубинштей-

на, Петра Чайковского, Ни-
колая Римского-Корсакова, 
Сергея Прокофьева, Евге-
ния Мравинского, Дмитрия 
Шостаковича, Василия Со-
ловьева-Седого прославили 
Санкт-Петербургскую кон-

серваторию. Сегодня их дело 
продолжают выпускники это-
го известного всей планете 
музыкального учебного заве-
дения - Валерий Гергиев, Ма-
рис Янсонс, Юрий Темирка-
нов, Елена Образцова, Ирина 
Богачева, Борис Эйфман и 
многие другие известные де-
ятели искусства.

- Сам день рождения мы 
будем отмечать несколько 
необычно: 19 сентября у нас 
состоится расширенное за-
седание ученого совета, на 
котором будут присутство-
вать ректоры российских и 
европейских консерваторий, 
- рассказал «Смене» ректор 
Петербургской консервато-

рии Михаил Гантварг. - Мы 
вместе обсудим, как проходит 
процесс обучения студентов, 
какие новые современные 
подходы в нем наработаны 
педагогической наукой. Тор-
жества не должны заслонять 
учебный процесс.

И все же концерт в этот день 
состоится: студенты испол-
нят классические произведе-
ния. За дирижерский пульт 
встанет знаменитый выпуск-
ник Консерватории Юрий Те-
мирканов. Ну а после этого, 
«домашнего», торжества со-
стоится грандиозный празд-
ник и для всего Петербурга.

Марафон 
до утра

- 1 октября в Большом зале 
Филармонии имени Дмитрия 
Шостаковича мы проведем 
концертный марафон, - пояс-
нил Михаил Гантварг. - Будут 
выступать симфонические и 
камерные оркестры, хоры, 
инструменталисты, певцы. В 
пять вечера мы начнем и мо-
жем продолжать хоть до пяти 

часов утра. Если слушателям 
понравится, будем играть 
хоть вечность.

Пройдут мероприятия и для 
профессионалов - например, 
международный симпозиум 
«Санкт-Петербургская кон-
серватория в мировом му-
зыкальном пространстве» и 
конгресс Ассоциации евро-
пейских консерваторий, ака-
демий музыки и музыкальных 
учебных заведений. В рамках 
юбилейных мероприятий в 
нашем городе соберутся бо-
лее трехсот ректоров!

К сожалению, гостей Кон-
серватория будет принимать 
в обстановке реконструкции. 
Но студенты и преподаватели 
не жалуются: главное, вопрос 
решен, средства Министер-
ством культуры и правитель-
ством города выделены, идет 
работа над проектной доку-
ментацией. Предполагается, 
что через два года засияют 
великолепием как внутрен-
нее убранство старинного 
здания, так и его фасады, а в 
общежитии можно будет без 
помех репетировать.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Эмир Кустурица раздаст «ангелов»
На Петербургском кинофоруме соберутся звезды со всего мира

ОТКРЫВАЮЩИЙСЯ на 
этой неделе Третий Петер-
бургский кинофорум будет 
куда масштабнее преды-
дущих: помимо уже при-
вычного основного конкур-
са, в него также вошли фе-
стиваль студенческих ра-
бот «Начало» и фестиваль 
отечественных фильмов 
«Виват кино России!». Кро-
ме того, практически в то 
же время и в тех же залах 
состоится международный 
смотр короткометражно-
го и документального кино 
«Послание к Человеку». 
Перейдет ли количество 
в качество, петербуржцы 
смогут оценить с 21 по 29 
сентября.

Под одним 
знаменем

Впрочем, очевидные плюсы 
осеннего форума видны уже 
сегодня: его президентом 
стал народный артист СССР 
Василий Лановой, знаковая 
фигура нашего кинематогра-
фа. Жюри же возглавит все-
мирно известный режиссер 
Эмир Кустурица. Ожидаются 
и другие звезды первой ве-
личины - они пройдут в день 
открытия по красной дорож-
ке, проложенной через Нев-
ский проспект к площади Ис-

кусств, к зданию Театра музы-
кальной комедии, где и будет 
дан старт питерскому празд-
нику кино.

Кстати, Василий Лановой 
не скрывает удовлетворения 
от того, что все объединились 
«под одним знаменем». А вот 
Эмир Кустурица больше ин-
тересуется не масштабами, 
а хорошими фильмами. Он 
хочет с чистой совестью вру-
чить самым достойным золо-
тые статуэтки, выполненные 
в виде ангела, украшающего 
шпиль Петропавловского со-
бора.

С большой долей вероят-

ности можно предположить, 
что сердце сербского режис-
сера покорит новый фильм 
Алексея Балабанова «Я тоже 
хочу». Эта картина - динамич-
ное повествование о том, как 
люди стремятся к счастью 
и ищут заветную церковную 
колокольню. Кустурица, семь 
лет назад принявший право-
славие под именем Неманя, 
лауреат премии имени Свя-
тейшего Патриарха Алексия 
Второго, вряд ли останется 
равнодушным к проникно-
венной картине российского 
режиссера. Велики шансы 
на успех и у турецкого филь-

ма «Внутри» по мотивам «За-
писок из подполья» Федора 
Достоевского: известно, что 
Эмир является большим по-
клонником творчества рус-
ского писателя и читает его в 
подлиннике.

С дальних 
полок 

«Ленфильма»
Но не все зависит от Ку-

стурицы. Под его началом в 
жюри будут работать финский 

режиссер Аку Лоухимиес, не-
мецкий культуролог Эрика 
Грегор, российский продю-
сер Елена Яцура и директор 
образовательных программ 
Иерусалимского киноцентра 
Гилли Мендель. У них могут 
быть совсем другие приори-
теты. Например, эксцентрич-
ная французская комедия 
«Большая ночь» про братьев-
панков или любая другая из 
14 картин, представленных на 
основном конкурсе.

От самого же Кустурицы по-
дарки получат не только лау-
реаты, но и все петербурж-
цы: в рамках кинофестиваля 
покажут ретроспективу его 
фильмов. Три из них - «Неве-
сты приходят», «Помните ли 
вы Долли Белл?» и «Папа в ко-
мандировке» - в России ранее 
не демонстрировались.

Радует, что в плотном гра-
фике и бешеном калейдо-
скопе событий фестиваля 
(в одном только кинотеатре 
«Аврора» можно познако-
миться с 60 картинами!) на-
шлось место и для киносту-
дии «Ленфильм». Зрителям 
представят коллекцию лент, 
по тем или иным причинам 
либо долго не выходивших в 
широкий прокат, либо и вовсе 
оставшихся на полке. Будем 
надеяться, что в ближайшее 
время «Ленфильм» начнет 
выходить из кризиса и на сле-
дующий год выставит на кон-
курс в родном городе хотя бы 
один новый фильм.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Михаил Гантварг готов играть хоть вечность

 ЮБИЛЕЙ

ДОБРО
ПОЖАЛОВАТЬ

Прежде фильм «Папа в командировке» в России не показывалиКустурица возглавит жюри
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Юрий ТОМОШЕВСКИЙ: 
«Чехов и Горький 

круче андеграунда»
У главного режиссера Санкт-Петербургской филармонии 

для детей и юношества - пылкий роман с русской классикой

КОГДА юная Фаина Ра-
невская впервые попала в 
Московский Художествен-
ный театр на пьесу «Вишне-
вый сад», она оцепенела. 
Очнулась, услышав голос 
капельдинера: «Барышня, 
пора уходить!» Раневская, 
заливаясь слезами, отве-
тила: «А куда же я теперь 
пойду?..» Похожая история 
случилась почти сто лет 
спустя после того же «Виш-
невого сада» в Санкт-Пе-
тербургской филармонии 
для детей и юношества. 
Растроганную даму при-
шлось провожать к выходу 
Юрию Томошевскому - из-
вестному актеру и режис-
серу, который последние 
пять лет возглавляет дра-
матическую труппу филар-
монии. Зрительница по-
вторяла, что он обязан по-
ставить чеховскую «Чайку». 
Ссылки на скудость бюд-
жета женщину не смутили: 
она оказалась успешной 
бизнесвумен и в результа-
те… спонсировала поста-
новку. Молодая драмати-
ческая труппа филармонии 
показала такой спектакль, 
после которого и млад и 
стар только и могут произ-
нести: «А куда же я теперь 
пойду?»

Кровью 
давалось

- Юрий Валентинович, по-
сле вашей «Чайки» актеры 
и зрители стоя аплодируют 
друг другу и никак не могут 
расстаться. У актеров это 
не наигранное?

- Бог с вами, это ж им кро-
вью давалось! Срепетирован 
весь спектакль был у меня 
дома, на кухне, почти цели-
ком, разбирали мизансцены 
до жеста, до поворота голо-
вы. На сцене все сложилось 
мгновенно. Мы строго следо-
вали за мыслью Чехова, учли 
все авторские ремарки, не 
изменили ни одной запятой. 
Можно было бы покуролесить 
вволю, сделать спектакль 
модным, но эти радости - на 
один показ. Удивились - и за-
были. А наша «Чайка» раз от 
разу только «растет».

- Как удалось собрать та-
кую прекрасную труппу?

- По человечку, по одному 
человечку выкристаллизо-
вывался коллектив. Текучка 
была невероятная. Не раз 
случалось так, что актер, 
удачно сыгравший главную 

роль, стремился к другим 
усло виям. Бывало и зазнай-
ство. Сегодня в «Чайке» игра-
ют те, которые не сломались: 
Татьяна Морозова, Анна Не-
красова, Сергей Куницкий, 
Андрей Калеев, Анфиса Ми-
хайлова, Юрий Захаров... Я 
на них и делал ставку. И не 
ошибся.

- Но живется нелегко?
- Нелегко! Средств никаких. 

Держатся только за счет того, 
что духовное в них живо. Слу-
чаются какие-то подработки, 
озвучание, участие в концер-
тах - вот так вот держатся. 
Спрашиваю одного талант-
ливого актера: «Ты сколько 
получаешь?» - «Десять». - «А 
за съемную квартиру сколько 
платишь?» - «Шестнадцать».

Гимн жизни 
на нарах

- Теперь понятен выбор 
вашей следующей поста-
новки - пьесы Горького «На 
дне».

- А что, мы не на дне, что 
ли? Убежден, что все проис-
ходящее в пьесе - абсолют-
но сегодняшняя ситуация. Те 
проблемы, что там поставле-
ны, должны быть осмыслены, 
прочувствованы молодыми. 
Никакой грязи, ковыряния в 
язвах на сцене не будет. Де-
корации талантливейшей 
Ирины Бирули - чистые, кра-
сивые, нары - только наме-
ком, в глубине сцены. Потому 
что эта пьеса не об ужасах, 
она - о выборе жизненного 
пути. Это гимн любви к 
жизни.

- Разве?
- Смотрите, пропи-

той уголовник Сатин 
помнит, что «Человек 

- это звучит гордо!». Барону, 
у которого все уже было и он 
опустился ниже некуда, все 
равно интересно, что же бу-
дет дальше. А утром как они 
все просыпаются - с мыслью 
«Жив, хорошо!». И начинают 
искать что поесть, наводят 
порядок, стучат молотками и 
бегут на базар. Жизнь кипит!

- А для чего она кипит, та-
кая жизнь?

- Для того, чтобы зритель 
задал себе именно этот во-
прос. И подумал: как мне не 
оказаться там, на дне, с та-
кими мозгами, как у Сатина? 
Или не рухнуть с высоты, как 
Барон? Не исключено, что 
кто-то задумается, так ли 

страшно оказаться на дне, не 
главное ли - остаться челове-
ком? Вон Васька Пепел - внук 
вора и сын вора, а пытается 
спасти Наташу, показать дру-

гой мир. Разве он не остался 
человеком?

Борисов тянул 
и толкал

- Рамки Филармонии для 
детей и юношества вас не 
ограничивают?

- Рамки таковы: я должен 
ставить только классику. А 
для меня это не рамки - это 
мечта моя. Как растет на рус-
ской классике публика! Вот 
у нас четвертый сезон идет 
«Гроза» Островского. Если бы 
видели, что творилось пер-
вый год в этом скромном зале 

бывшего кинотеатра «Спорт»! 
Ерзали, ходили, болтали. 
Сейчас - нет. Сели, застыли - 
и пролетел спектакль.

- Судя по всему, вы воз-
вращаетесь к классиче-
ской школе Георгия Алек-
сандровича Товстоногова. 
Вы ведь много лет играли 
под его руководством?

- Лет двенадцать. Я дей-
ствительно к нему возвра-
щаюсь. Время, когда я, уйдя 
из БДТ, стремился к новому 
слову, повороту, в общем, 
андеграунду, прошла. В соз-

данном мною «Приюте ко-
медианта» я достаточно по-
изощрялся. Теперь для меня 
важнее не самовыражение, 
а отображение идей авторов 
пьес. Антон Чехов и Максим 
Горький круче андеграунда.

- А как вы, родившийся 
в Пятигорске и учившийся 
в Москве, попали в леген-
дарную труппу Большого 
драматического?

- Просто приехал с пятна-
дцатью товарищами, закон-
чившими Московский инсти-
тут искусств имени Луначар-
ского, на просмотр. Если бы 
не Олег Борисов, меня бы не 
взяли. Он громогласно за-
явил, показывая на меня: 
«Этого парня надо брать!» 
Первую роль я тоже получил 
с его легкой руки. И когда 
играл, он стоял за кулисами, 
смотрел: не подвел ли я его.

- Вы рисуете идилличе-
ский образ Олега Иванови-
ча, а говорят, он был жест-
коват...

- Его даже прозвали «от-
цом русской злобы». Но 
почему-то ко мне он отнесся 
по-отечески. Он тянул меня 
на сцену и в кино сниматься 
толкал.

- А вы следили за ним из-
за кулис?

- Не пропустил ни одного 
спектакля! Я напросился в 
массовку «Трех мешков сор-
ной пшеницы», где герой Бо-
рисова умирал. Насколько 
это был великий, гениальный 
актер, если каждый раз, ког-
да он кричал и падал, я хотел 
броситься к нему!

Мечты 
не об отдыхе

- Знаю, что у некоторых 
режиссеров только одна 
мечта - отдохнуть от еже-
дневных репетиций. А о 
чем мечтаете вы?

- Мне интересно работать, 
а не отдыхать. Сам я мир по-
смотрел - везде был, и сей-
час мне интереснее вывозить 
в разные страны ребят. Вот 
только что мы были на гастро-
лях в Кишиневе, в декабре 
едем в Израиль. А отдых от 
репетиций мне вообще про-
тивопоказан. Я живу ими, это 
важно для моего ежедневно-
го самочувствия. Я чувствую 
себя нормально только по-
тому, что репетирую. И я не 
умру, пока репетирую. А меч-
таю я о том, что буду ставить 
в следующем году. Если бы у 
меня была возможность по-
ставить «Три сестры», я был 
бы счастлив. А какие еще 
мечты могут быть у главного 
режиссера?!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

«Время, когда я, уйдя из БДТ, 
стремился к новому слову, повороту, 
в общем, андеграунду, осталось 
в прошлом. В созданном мною 
«Приюте комедианта» я достаточно 
поизощрялся. Теперь для меня 
важнее не самовыражение, 
а отображение идей авторов пьес».

Юрий Валентинович 
убежден: отдых 
ему противопоказан
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Денис САДЫРИН: 

«Отец пропускал 
предательство 
через сердце»

Знаменитый тренер в свободное время рыбачил, 
строил и фотографировал

ЧЕГО добился Павел Са-
дырин в качестве тренера, 
знают многие: победы го-
ворят сами за себя. А ка-
ким он был в повседневной 
жизни? Об этом корреспон-
дент «Смены» побеседовал 
с Денисом Садыриным, 
сыном Павла Федоровича.

В камуфляже - 
в «Палас»

- Отец не так часто, как хо-
телось бы, находился дома 
- постоянные сборы, матчи… 
Зато когда появлялся, для 
меня наступал настоящий 
праздник, - вспоминает Де-
нис. - Со мной он всегда был 
мягок, но без перегибов: если 
я что-то обещал, то всегда 
чувствовал - надо выполнять. 

- Вне футбола Павел Фе-
дорович вел активный об-
раз жизни?

- Да, он никогда не любил 
сидеть на месте, валяться на 
диване - всегда что-то при-
думывал. Очень увлекался 
рыбалкой, к которой привил 
любовь и мне. Зимой бегал 
на лыжах, в свободное время 
с удовольствием гонял мяч. 
Помню, в чемпионский сезон 

1984 года мы с отцом играли в 
футбол во дворе. К всеобще-
му восторгу других участни-
ков наших матчей, естествен-
но прекрасно знавших, кто та-
кой Павел Садырин. Вообще, 
несмотря на популярность, 
отец никогда не ощущал себя 
звездой, тем более не стра-
дал звездной болезнью. На-
оборот, старался быть ближе 
к народу, вести себя просто. 
Когда он в середине девяно-
стых во второй раз возглавил 
«Зенит», к нему приехал друг 
из Москвы, остановившийся 
в «Невском паласе». Они от-
правились на рыбалку, а на 
обратном пути прямо в ка-
муфляже решили зайти в го-
стиницу. Так папу из-за его 
«рыболовного» вида долго не 
хотели пускать в о тель, пока 
наконец не выяснили, кто пе-
ред ними. Он же не понимал 
причины, поскольку никогда 
не придавал большого значе-
ния одежде.

- То есть в пиджаке, при 
галстуке ходил редко?

- Конечно, на официальные 
мероприятия надевал ко-
стюмы, но в обычной жизни 
предпочитал демократичный 
стиль одежды, другие костю-
мы - спортивные. В них он 
чувствовал себя куда более 
комфортно.

- Какие еще хобби поми-
мо рыбалки были у вашего 
отца?

- Он собирал значки и мо-

Тренер без 
компромиссов

САМЫЙ лучший тренер 
в мире - Павел Федо-
рович Садырин! И в Ле-
нинграде - Петербурге, 
и в Москве болельщики 
обожали Садырина, не 
скупясь на оптимисти-
ческие кричалки в его 
адрес. Сегодня ничего 
подобного в адрес фут-
больных тренеров с три-
бун уже не звучит. Не 
только в России - будь ты 
хоть трижды Жозе Моу-
ринью. 

ДА, времена другие, от-
ношение к футболу тоже 
другое, куда менее роман-
тичное. Но и таких трене-
ров больше нет. Хоть любо-
го уволь - никто из фанатов 
слова не скажет. И уж тем 
более на демонстрацию 
в его защиту не выйдет. 
Ради Садырина, которому 
18 сентября исполнилось 
бы 70 лет, помнится, выхо-
дили. На Дворцовую.

Даже сухие статистиче-
ские сводки его карьерных 
достижений впечатляют: 
в 1984-м привел «Зенит» к 
его первому и единствен-
ному «золоту» чемпионата 
СССР, в 1991-м со столич-
ным ЦСКА выиграл послед-
ние в истории чемпионат 
и Кубок Союза, вместе со 
сборной России пробился 
на чемпионат мира-1994, 
что впоследствии оказа-
лось не под силу даже «вол-
шебнику» Гусу Хиддинку. 
Вот только одними, пусть 
и значимыми, успехами 
можно добиться разве что 
уважения к профессио-
нальным качествам, но не 
всеобщей народной люб-
ви. А Садырина любили. 
Поддерживая даже тогда, 
когда его подопечные тер-
пели поражения. Посколь-
ку он был своим, родным. 
Конечно, не идеальным, 
порой вспыльчивым, колю-
чим, но вместе с тем всегда 
открытым, лишенным па-
фоса. Предпочитавшим не 
участвовать в закулисной 
борьбе, интригах, не идти 
на удобные компромиссы, 
а встречать сложности с 
открытым забралом.

Даже его оппоненты и 
недоброжелатели никогда 
ничего плохого не говори-
ли о его личных качествах, 
а значит, он был не только 
прекрасным тренером, но 
еще и хорошим человеком. 
Садырин вкладывал в свои 
команды душу, пусть это не 
уберегало его от проблем 
и предательств. В сборной, 
в клубах… В 1996-м его по 
большому счету вышвыр-
нули из «Зенита», хотя за 
два года он не только вер-
нул питерский клуб в выс-
шую лигу, но и превратил 
в грозную силу. Тем не ме-
нее свой последний матч в 
роли тренера он провел в 
Питере, на «Петровском», 
осенью 2001-го, будучи 
уже смертельно больным. 
Поскольку он не мог без 
футбола, жил им до по-
следнего…

Сергей ПОДУШКИН

ЧТОБЫ 
ПОМНИЛИ

РОДНОЙ 
ЧЕЛОВЕК

Спас женщину 
и ребенка
Благодаря храбрости 

тренера «Зенита» 
люди остались в живых

ПАВЕЛ Садырин был 
очень храбрым человеком. 
Настоящим, а не показ-
ным героем, что доказывал 
своими поступками. 

БУДУЧИ футболистом, од-
нажды спас женщину из зато-
пленного подвала. А в 1995-м, 
вновь возглавив выступавший 
тогда в первой лиге «Зенит», 
вытащил из воды тонуще-

го мальчишку Лешу Базло-
ва. Прямо на тренировочной 
базе в Удельной во время 
интервью перед матчем с са-
ратовским «Соколом» Павел 
Федорович услышал с про-
тивоположной стороны пруда 
крики. Он мгновенно бросил-
ся на помощь и вытащил на 
берег уже ушедшего под мут-
ную и грязную воду паренька. 
И получил медаль «За спасе-
ние утопающих». Конечно же, 
ничуть не менее ценную, чем 
две золотые награды чемпио-
натов СССР.

Константин МАЛИНИН

С плакатами - 
на Дворцовую!

Как фанаты устроили 
демонстрацию в поддержку 

Садырина

В КОНЦЕ 1996-го Сады-
рина за его работу в «Зе-
ните» признали в Питере 
лучшим тренером года, но 
контракт с ним все равно 
не про длили. Что вызвало 
бурные протесты со сторо-
ны болельщиков. 

НА «ЗОЛОТОМ» матче меж-
ду московским «Спартаком» 
и владикавказским «Спарта-

ком-Аланией», проходившем 
на «Петровском», фанаты вы-
весили баннер в поддержку 
Павла Федоровича, а затем 
устроили демонстрацию на 
Дворцовой площади, рас-
правив у подножия Алексан-
дровской колонны сине-бе-
ло-голубой флаг с надписью 
«Садырин». Увы, эти акции 
ничего не изменили, Павлу 
Федоровичу все равно при-
шлось покинуть клуб. Но зато 
тренер точно узнал, как силь-
но его поддерживают в Пе-
тербурге.

Константин МАЛИНИН

НАРОДНАЯ 
ЛЮБОВЬ

НАСТОЯЩИЙ 
ГЕРОЙ

Отец приучил Дениса к активному образу жизни
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неты разных стран, фотогра-
фией увлекся, еще будучи 
футболистом. Вместе с ним 
закрывались в ванной, зани-
мались проявкой, кстати, до 
сих пор дома лежат два чемо-
дана негативов. А еще у отца 
были золотые руки. Он любил 
ездить за город, но не отды-
хать в привычном понимании, 
а постоянно что-то пилить, 
колотить, строить… Как-то 
поехали с ним к моей бабуш-
ке, так за два дня построили 
курятник, также он своими 
руками возвел две бани. В 
общем, иногда строительный 
процесс так захватывал, что 
даже на рыбалку у него вре-
мени не оставалось.

Сокращая 
дистанцию

- Как он вел себя с фут-
болистами? Старался дер-
жать их на дистанции или, 
наоборот, частенько при-
водил в гости?

- Игроки, в отличие от кол-
лег отца по тренерскому цеху, 
появлялись у нас дома край-
не редко. Но в коллективе 
он, напротив, как мог сокра-
щал дистанцию между собой 
и футболистами. Не любил 
отношений в духе «началь-
ник - подчиненный». Хотя в 
определенных моментах был 
очень требовательным, од-
нако создавал нормальную, 
позитивную, дружескую ат-
мосферу. Сам подшучивал 
над ребятами и с понимани-
ем относился к беззлобным 
шуткам с их стороны. Я видел 
все это своими глазами, по-
скольку в 1991-м, когда ЦСКА 
под его руководством стал 
чемпионом и обладателем 
Кубка СССР, отец взял меня 
на сборы армейской команды 
в Карпаты.

- Дружба дружбой, но 
ведь в 1987-м именно из-за 
конфликта с игроками ему 
пришлось покинуть «Зе-
нит»…

- Это было первое в его 
жизни большое предатель-
ство. Он очень тяжело пере-
живал такие моменты, все 
пропускал через сердце. Речь 
не только о «Зените», но и о 
его работе со сборной Рос-
сии. Напомню, перед чем-

пионатом мира-1994 в США 
многие ведущие футболисты 
страны отказались играть за 
национальную команду, напи-
сали «Письмо четырнадцати», 
где потребовали, в частности, 
заменить отца. Впрочем, тог-
да это письмо было вызвано 
не личными взаимоотноше-
ниями, а не им спровоциро-
ванными экономическими 
причинами. Папа искренне не 
понимал, как эти люди из-за 
каких-то финансовых разно-
гласий отказываются защи-
щать честь страны на чемпи-
онате мира! Но тогда время 
было такое: если в СССР во 
главу угла ставился патрио-
тизм, то после распада Со-
юза на первый план для мно-
гих игроков вышли деньги, 
и только деньги. К счастью, 
сейчас подобной крайности 
уже нет - футболисты играют 
и за честь страны, и за деньги. 
Но тогда - увы… 

Только черное 
или белое

- Может, Павлу Федоро-
вичу немного не хватало 
дипломатических качеств, 
чтобы договориться с игро-
ками или руководителями 
по тому или иному вопро-
су? 

- Что верно, то верно - ди-
пломатия никогда не явля-
лась его коньком. Отец был 
человеком неравнодушным и 
прямолинейным. Только чер-
ное или белое - для него не 
существовало оттенков. Та-
ков уж был его характер. Ког-
да после ЧМ-1994 папа ушел 
из сборной, чувствовалось, 
что внутри у него все кипело. 

Он пытался сдерживаться, не 
откровенничать с прессой, 
но тщетно… Вспоминаю, как 
вскоре после тех событий в 
Перми к нему подсел какой-то 
незнакомый корреспондент. 
Отец не хотел давать интер-
вью, однако все же согласил-
ся пообщаться «не для печа-
ти». И высказал абсолютно 
незнакомому человеку, кото-
рого видел первый раз в жиз-
ни, все, без утайки, что думал 
по поводу той ситуации. Есте-
ственно, информация попала 
в прессу…

- А он обсуждал футболь-
ные проблемы в семье? 
Или оставлял их за порогом 
дома?

- Может, он бы и хотел их 
там оставить, но не мог. Ему 
надо было просто выгово-
риться, без всяких обсужде-
ний проблем и советов с на-
шей стороны. 

- Как считаете, он смог бы 

адаптироваться к совре-
менным футбольным реа-
лиям, к большому количе-
ству легионеров и успешно 
работать сейчас в каком-
нибудь топ-клубе?

- Почему бы и нет? Талант-
ливый человек не стоит на ме-
сте, он развивается. К тому же 
отец всегда быстро осваивал-
ся в незнакомой среде, в не-
знакомой стране - он быстро 
запоминал какие-то фразы 
и мог объясняться на любом 
языке. Так что и с легионе-
рами бы общий язык нашел. 
Главное, футбол всегда был 
для него любимым делом.

Сергей ПОДУШКИН
Фото из семейного архива 

Садыриных
и Интерпресс

«Папа искренне не понимал, 
как эти люди из-за каких-то 
финансовых разногласий 
отказываются защищать честь 
страны на чемпионате мира! 
Но тогда время было такое: 
если в СССР во главу угла ставился 
патриотизм, то после распада Союза 
на первый план для многих игроков 
вышли деньги, и только деньги».

Чемпионский взлет Садырина

Вячеслав 
МЕЛЬНИКОВ: 

«Наш тренер 
голоса 

не повышал»
Игрок чемпионского состава 

«Зенита» 1984 года - 
о работе под руководством 

Садырина

ОДНИМ из самых опыт-
ных и полезных игроков 
«Зенита» чемпионского об-
разца 1984 года был Вяче-
слав Мельников, впослед-
ствии и сам возглавлявший 
сине-бело-голубых. О том, 
как работалось под руко-
водством Павла Садырина, 
Вячеслав Михайлович рас-
сказал «Смене».

- В начале 80-х Садырин 
был молодым, начинаю-
щим тренером. Быстро 
ли он нашел общий язык с 
футболистами?

- Во-первых, это была его 
родная команда. Садырин 
много лет играл за «Зенит», 
затем входил в тренерскую 
бригаду Юрия Морозова, от-
вечая за молодежный состав. 
Он закончил Высшую шко-
лу тренеров, пришел в клуб 
дипломированным специ-
алистом со своим, прогрес-
сивным взглядом на футбол. 
Причем когда руководил дуб-
лем, даже игроки основы, по 
тем или иным причинам не 
проходившие в состав, с удо-
вольствием готовились под 
его руководством. Поскольку 
микроклимат в его коллекти-
ве всегда был очень хорошим, 
требования - адекватными, а 
тренировки - интересными. 
Не скрою, руководство клуба 
перед сезоном-1983 обсуж-
дало несколько кандидатур 
на смену Морозову, но когда 
выбор пал на Садырина, мы, 
игроки, встретили это реше-
ние с пониманием. 

- И как выяснилось, пра-
вильно сделали - букваль-
но за два года он привел 
«Зенит» к чемпионству. Как 
ему это удалось?

- Прежде всего, подкупа-
ла его коммуникабельность. 
А также большое количество 
игровых упражнений на тре-
нировках. У Морозова во гла-
ву угла ставилась дисципли-
на со стандартным набором 
упражнений. А Павел Федо-
рович разнообразил трени-
ровочный процесс. И главное, 
раскрепостил ребят, что в тот 
момент как раз и было не-
обходимо, чтобы двигаться 
дальше.

- Он как-то по-особенному 
настраивал команду?

- Садырин старался адек-
ватно оценивать сильные и 
слабые стороны своих подо-
печных, найти индивидуаль-
ный подход к каждому фут-

болисту. При этом обычно не 
повышал голоса, в большин-
стве случаев был спокоен, 
рассудителен, воздействовал 
на игроков убеждением. В 
нашем чемпионском «Зени-
те» он провел очень хороший 
период, пусть концовка тогда 
и оказалась смазана. Когда 
Павел Федорович уходил из 
команды, я уже закончил ка-
рьеру, поэтому не могу судить 
о ситуации изнутри, но, види-
мо, не нашлось человека, ко-
торый сгладил бы возникшие 
между тренером и игроками 
противоречия, примирил бы 
их… Жаль, но в любом слу-
чае Садырина в Ленинграде и 
Петербурге всегда уважали и 
любили.

- Вы назвали его трене-
ром прогрессивных взгля-
дов. В чем они заключа-
лись?

- В то время в советском 
футболе было две главные, 
говоря по-современному - 
модные, тенденции. Одни 
команды брали пример с 
киевского «Динамо» с его 
детальным подходом, рас-
писанными по минутам заня-
тиями, модельной системой 
тренировок. Другие ориенти-
ровались на комбинационный 
спартаковский футбол. А Са-
дырин в «Зените» сумел объ-
единить силовой, атлетичный 
футбол с техничным, ком-
бинационным. Ради пользы 
дела позволял футболистам 
отходить от первоначальных 
схем и концепций, импрови-
зировать на поле. В общем, 
он сумел найти золотую сере-
дину.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ВОСПОМИНАНИЯ

Мельников уверен, 
что Садырин нашел 
золотую середину
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Премьерный 

показ
Халк, Витсель и Янбаев проиграли «Тереку»

Попрыгунчик

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

В ЦЕНТРЕ
ВНИМАНИЯ

ФУТБОЛ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-й ТУР
«Зенит» - «Терек» (Гроз-

ный) - 0:2 (0:0).
«Зенит»: Малафеев, Аню-

ков, Алвеш, Ломбертс, Янба-
ев, Широков (Сергей Семак, 
78), Зырянов (Аксель Вит-
сель, 69), Файзулин (Халк, 
46), Денисов, Быстров, Кер-
жаков.

 Голы: Аилтон, 85; Лебе-

денко, 90+4.
 Результаты остальных 

матчей: «Локомотив» - «Ру-
бин» - 1:0, «Кубань» - «Спар-
так» - 2:2, ЦСКА - «Алания» - 
2:0. Матчи «Анжи» - «Красно-
дар» и «Ростов» - «Динамо» 
завершились после подпи-
сания номера в печать.   

Положение команд. 1. 
«Терек» - 19 очков. 2. ЦСКА 
- 18. 3. «Зенит» - 16...  

РЕЗУЛЬТАТ

Халк брал игру на себя

«Ребята 
приняли меня 

хорошо»
Аксель Витсель 

сразу влился в игру

УСМЕШКИ и хихика-
нье, ныне раздающиеся 
по поводу 100 миллионов 
евро, с ходу проигравших 
какому-то там «Тереку», 
по меньшей мере глупые 
и не уместные. В конечном 
итоге все миллионы, вло-
женные в Халка и Витселя, 
окупятся голами, очками 
и титулами. Ну а в матче 
лидеров российской Пре-
мьер-лиги победил не «Зе-
нит». И гол забил совсем не 
тот бразилец. Что ж поде-
лать - такое в футболе слу-
чается.

Не тот 
бразилец

Давайте абстрагируемся от 
красивых названий. Да, «Те-
рек» - не «Спартак» и не ЦСКА. 
И даже не «Рубин». «Терек» - 
просто «Терек». Но сама игра 
на «Петровском», признаем, 
полностью соответствовала 
своему статусу - матчу пер-
вой и второй команд лиги. 
И совершенно не важно, от-
катится ли потом команда из 
Грозного на более привычные 
для себя места. На сегодняш-
ний день именно она лидиру-
ет в чемпионате. И только ли 
по очкам?

У Станислава Черчесова - 
очень приличный по составу, 
сыгранный и дисциплини-
рованный коллектив. Когда 
это плох был тот же Мартин 
Йира нек? А вышеупомянутого 
бразильца зовут Адилсон. Он, 
кстати, уже более чем успеш-
но играл на «Петровском». 
Год назад в составе кипрского 
«АПОЭЛа». Если к этому до-
бавить, что тренер Черчесов 
исторически не проигрыва-
ет в Питере, а «Зенит» после 

матчей национальной сбор-
ной уже пару лет не выигры-
вает нигде, то стоит ли удив-
ляться такому результату?

И кстати, не только «Зенит» 
грешит такой статистикой - 
многие гранды европейского 
футбола теряют очки именно 
после выступления своих ли-
деров за сборную. Что впол-
не логично - футболисты вы-
кладываются по максимуму 
в двух спаренных матчах, а 
потом еще через два-три дня 
вновь выходят на поле. В ми-
нувшие выходные среди про-
чих потеряли очки «Реал» и 
«Манчестер Сити». И «Зенит» 
туда же.

«Терек» выиграл по уже от-
работанной до мелочей в ны-
нешнем сезоне схеме. Боль-
шую часть матча терпел, а в 
концовке нанес убийственный 
удар по уставшему сопернику. 
Так были обыграны и «Дина-
мо», и «Спартак». Очередной 
жертвой стал и чемпион стра-
ны. Да, за «Зенит» играют бо-
лее классные футболисты. Но 
это в теории. В данный кон-
кретный момент более клас-
сные оказались в «Тереке». Ну 
кое-кто из чемпионов России 
матч откровенно провалил. 
То, как действовал, к примеру, 
Бруну Алвеш при первом про-
пущенном голе, нужно пока-
зывать в фильме «Так играть 
нельзя»…

Дебют 
нормальный

Что касается новичков, то 
никто из них не разочаровал 
даже в проигранном матче. В 
стартовом составе на пози-
ции левого защитника вышел 
Ренат Янбаев и был одним из 
лучших на поле. Да, разок он 
таки потерял «своего» игрока, 
но в целом ошибался мень-
ше других и преуспел в сози-
дании. Не боялся обострять 
игру у чужой штрафной, со-

всем как не в первом матче 
в новой для себя команде 
комбинировал с партнерами. 
Даже самый опасный голевой 
момент, завершившийся уда-
ром по грозненским воротам 
Романа Широкова, состоялся 
после подачи с фланга Янба-
ева.

Отыгравший один тайм 
Халк также был весьма акти-
вен. Но тут было слишком за-
метно, что взаимопонимание 
с партнерами отсутствует на-
прочь. И бразилец порой не-
оправданно часто брал игру 
на себя. Зато уже продемон-
стрировал, насколько опасны 
в его исполнении стандарты. 
С игры же у Халка моментов 
для взятия ворот не было. 
Еще одна деталь: при его по-
явлении на правом фланге 
атаки Быстрову пришлось пе-
реместиться на левую бровку, 
где Владимир действовал не 
столь эффективно. Наконец, 
Аксель Витсель получил лишь 
20 минут игрового времени, 
за которые просто не успел 
ничего показать.

Зато во всей красе в оче-
редной раз показали себя 
фанаты «Зенита». Втык ар-
битру Эдуарду Малому, не 
остановившему игру, минут 
пять проходившую в дыму по-
сле пиротехнического шоу на 
фанатском секторе. Думаю, 
экс-«киприот» Адилсон сразу 
вспомнил свой прошлогод-
ний приезд на «Петровский», 
кода в матче Лиги чемпионов 
происходило все то же самое, 
только немецкий судья дваж-
ды останавливал матч. Тогда 
«Зенит» получил от УЕФА по-
следнее предупреждение. Но 
воз и ныне там. Фанаты ниче-
го не поняли. Видимо, чтобы 
проблема была решена, «Зе-
ниту» рано или поздно при-
дется сыграть какой-нибудь 
домашний матч без зрите-
лей…

Константин МАЛИНИН
Фото Максима 

КОНСТАНТИНОВА

ПРАКТИЧЕСКИ все, кто 
видел на тренировках «Зе-
нита» Акселя Витселя, еди-
ны в оценке возможностей 
полузащитника сборной 
Бельгии: это игрок очень 
высокого европейского 
уровня. А какова оценка са-
мого Витселя первых дней, 
проведенных в Петербур-
ге?

- Очень жаль, что не суме-
ли победить в матче с «Тере-
ком», дебютном для меня в 
«Зените», - говорит Аксель. 
- Вдвойне обидно, учитывая, 
как яростно нас поддержива-
ли болельщики. Атмосфера 
на «Петровском» была про-
сто потрясающая. Сразу под-
метил, как фанаты организо-
ванно поют. Сперва запевает 
одна трибуна, затем подхва-
тывает другая.

- Аксель, насколько ком-
фортно вы себя чувствова-
ли на поле в составе новой 
команды?

- Абсолютно комфортно. 
Никаких проблем не было. 
Лучано Спаллетти меня вы-
пустил на замену на позицию 
опорного полузащитника, где 
я всегда играю. Так что сразу 
влился в игру. Да, я провел 
всего несколько тренировок 
в «Зените», времени на под-
готовку к игре было совсем 
мало. Но ребята хорошо при-
няли меня в команде, и это 
главное.

- Красоту Петербурга уже 
ощутили?

- Очень красивый город! 
Хотя я еще нигде не успел 
побывать. Но у меня все впе-
реди - в том числе и осмотр 
достопримечательностей Пе-
тербурга.

Константин МАЛИНИН
Фото Максима 

КОНСТАНТИНОВА
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Капелло выбросил 

шаблоны Адвокаата
Сборная России по футболу 

с приходом итальянца преобразилась 

ВЫДАВ на ура два пред-
ставления при участии се-
вероирландских и изра-
ильских «массовок», Фабио 
Капелло получил целый 
месяц на постановку глав-
ной пьесы года, в которой 
португальские актеры на-
верняка попросят исклю-
чительно главные роли - к 
другим не привыкли. Но 
просить, как и мечтать, не 
вредно. Итальянский ре-
жиссер, не сомневаюсь, 
твердо намерен предоста-
вить Криштиану Роналду 
действительно главную 
роль - в португальской 
массовке!

Теперь наших 
не просчитать!
В самом деле, октябрьский 

матч Россия - Португалия, 
возможно, станет едва ли не 
решающим в борьбе за пер-
вое место в нашей группе, 
хотя отборочный турнир чем-
пионата мира, по сути, только 
начался. Но ведь расклад-то 
уже ясен! Фабио Капелло на-
глядно продемонстрировал, 
что во встречах с середняка-
ми и аутсайдерами россияне 
очков не потеряют. Порту-
гальцы, наоборот, более чем 
натужно обыграли «лили-
путский» Люксембург и без 
особой феерии - «гулливер-
ский», но при том скромный 
Азербайджан. Но все это не 
имеет ровным счетом ника-
кого значения. Все прекрасно 
понимают, что если не все, то 
многое решится 12 октября в 
Москве. И уже заранее можно 
предсказать, что в этот день 
сборная России предстанет 
совсем не такой, какой мы ее 
видели в стартовых двух «пье-
сах».

Едва ли не главное ощу-
щение от первого месяца 
работы Капелло в России - у 
нашей сборной наконец-то 
появился главный тренер, не 
просто живущий футболом в 
свободное от расходования 
своей многомиллионной зар-
платы время, а работающий, 
думающий и эту зарплату 
все-таки отрабатывающий. 
При Дике Адвокаате любой 
мало-мальски смыслящий в 
футболе человек мог с легко-
стью назвать не только стар-
товый состав его команды на 
каждый матч, но и все заме-
ны, которые будут сделаны. 
Что уж говорить о тренерах-
соперниках, просчитывавших 
Адвокаата на сто ходов впе-
ред?! Сборная России при 
голландце, как в свое время 
и «Зенит», играла по прими-
тивному шаблону. Всегда. Да, 
такой подход имеет право на 
существование. Когда име-

ешь дело с «Барселоной»! Но 
явно не со сборной России…

Теперь все по-другому. 
Российская сборная стала 
командой тренерской, и мы с 
вами начали удивляться вы-
бору стартового состава и 
перестройке тактики по ходу 
игры! Шутка ли сказать, по-
явление в стартовом составе 
в Израиле Александра Ко-
корина и Дениса Глушакова 
вместо Алана Дзагоева и Вик-
тора Файзулина, игравших, 
причем, отметим, более чем 
успешно, против северных 
ирландцев, нынче всеми пре-
подносится как сенсация. 

Ценой травм
А какая тут, в сущности, сен-

сация? Если вдуматься - все 
логично. Капелло прекрасно 
знал, что Израиль не соби-
рается дома отсиживаться 
в обороне. Стало быть, во-
первых, требовался полуза-
щитник  разрушительного 
плана. Глушаков! А во-вторых, 
эффективным оружием про-
тив раскрывающегося со-
перника могла стать активная 
фланговая игра. Потому Дон 
Фабио и предпочел на левом 
фланге быстрого, агрессив-
ного Кокорина созидателю 
Дзагоеву, к слову тяготею-
щему к центру. Кстати, мак-
симальное использование 
флангов уже можно считать 
основой философии Капелло, 
в отличие от Адвокаата. И в 
новой схеме правофланговый 
Владимир Быстров, до крови 
разбивший в Израиле голо-
ву, становится просто-таки 
незаменимым. Согласитесь, 
после его вынужденной заме-

ны на Александра Самедова 
активность россиян справа 
несколько спала. Хотя, воз-
можно, в этом был виноват не 
Самедов, а устраивавший на-
ших счет - 2:0.

Так или иначе, план Капелло 
сработал на все сто процен-
тов. Даже Файзулин в итоге 
тоже появился на поле, пусть 
и вынужденно, и даже забил. 
А продолжающий штамповать 
голы Александр Кержаков 
словно передал очередной 
привет одноклубнику Халку - 
наши не хуже, хоть и дешев-
ле! Любопытно, что точно так 
же - в обвод стенки - Кержа-

ков недавно пытался забить 
«Мордовии». Тогда не вышло, 
теперь получилось - старания 
не пропали даром.

В общем, все хорошо. 
Включая самоотдачу всех 
футболистов сборной, явно 
играющих при Капелло с удо-
вольствием. Еще больше бу-
дет удовольствия, если обы-
граем в октябре Португалию. 

И последнее. А ведь прав-
да, никто даже и не вспоми-
нает про Андрея  Сергеевича 
Аршавина?

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС  

 и Reuters/Vostock-Photo  

Пора-пора-порадуемся!

Дон Фабио: «Все путем...»

Фабио КАПЕЛЛО, 
главный тренер 
сборной России:
- Я дал возможность 

выйти в стартовом составе 
Кокорину и Глушакову, по-
тому что они очень хорошо 
выглядели на тренировках. 
Дзагоев и Файзулин про-
делали большой объем ра-
боты в матче с Северной 
Ирландией. Отчасти и по-
этому остались на скамей-
ке запасных. Приятно, что с 
двух побед и шести очков. 
Но меня больше радует не 
шесть забитых мячей, а то, 
что мы не пропустили ни 
одного. Нужно продолжать 
в том же духе. Честно го-
воря, мы готовились к не-
сколько другой сборной 
Израиля, которая играет в 
ином стиле. А в действи-
тельности натолкнулись на 
более быстрого и более 
легкого в плане движения 
соперника. Но мои игроки 
прочувствовали матч и сы-
грали в непростых услови-
ях.

Роман ШИРОКОВ, 
полузащитник
сборной России:
- Мы ожидали от изра-

ильтян серьезного сопро-
тивления. В домашней 
игре они просто обязаны 
были атаковать и забивать 
в отличие от сосредоточив-
шихся только на разруше-
нии футболистов Северной 
Ирландии. Повезло, что в 
начале матча реализовали 
свои моменты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ФУТБОЛ. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР 
ЧЕМПИОНАТА МИРА. 

ЕВРОПА. ГРУППА F. 
2-й ТУР

Израиль - Россия - 0:4  
(0:2). 11 сентября. Тель-
Авив. «Рамат-Ган». Судья: 
Марк Клаттенбург (Англия).

Израиль: Ават, Шпунгин, 
Бен-Хаим, Цив, Тиби, Нат-
хо, Коэн (Бен-Басат, 46), 
Бенаюн (Вермут, 74), Эзра, 
Ради, Шехтер (Сахар, 46).

Россия: Акинфеев, 
Анюков (Ещенко, 50), Иг-
нашевич, В. Березуцкий, 
Денисов, Глушаков, Ши-
роков, Быстров (Самедов, 
23), Д. Комбаров, Кокорин 
(Файзулин, 34), Кержаков.

Голы: Кержаков, 7, 64; 
Кокорин, 18; Файзулин, 77.

Предупреждены: Тиби, 
43; Цив, 51 - Глушаков, 58; 
Игнашевич, 60.

Северная Ирландия - 
Люксембург - 1:1, Пор-
тугалия - Азербайджан 
- 3:0.

Положение команд

Ближайшие матчи. 12 
октября. Россия - Порту-
галия, Люксембург - Из-
раиль. 16 октября. Россия 
- Азербайджан, Израиль 
- Люксембург, Португалия - 
Северная Ирландия.

РЕЗУЛЬТАТ

ГЛАВНАЯ
КОМАНДА

Команда И М О

1 Россия 2 6 - 0 6 

2 Португалия 2 5 - 1 6 

3 Люксембург 2 2 - 3 1 

4 Сев. Ирландия 2 1 - 3 1 

5 Азербайджан 2 1 - 4 1 

6 Израиль 2 1 - 5 1 
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Открыто!
Южный стал первой ракеткой 

на St. Petersburg Open

НА КОРТАХ СКК «Петер-
бургский» стартовал тра-
диционный теннисный тур-
нир St. Petersburg Open, 
матчи основной сетки ко-
торого начнутся сегодня. 
Звезды первой величины 
к нам, как водится, не при-
ехали. В отличие от старых 
знакомых и кумиров.

ВНЕ ВСЯКИХ сомнений, 
главный из них - Михаил 
Южный, к слову первая ра-
кетка турнира и 29-й номер 
мирового рейтинга. Михаил, 
старающийся не пропускать 
St. Petersburg Open, где по-

беждал в 2004 году, сыграет 
в первом круге с канадцем 
Вашеком Поспишилом.

Кстати, без Михаила Юж-
ного и находящегося не в 
лучших кондициях Николая 
Давыденко мужская сборная 
России по теннису вылетела 
из Мировой группы Кубка Дэ-
виса, уступив бразильцам.

Дневные матчи St. Peters-
burg Open  будут начинаться 
в 13.00, а вечерние - в 19.00. 
Цены на билеты вполне демо-
кратичные. На матчи основ-
ной сетки они стоят от 200 до 
300 рублей, на четвертьфина-
лы, полуфиналы и финал - от 
400 до 1500 рублей. Есть и 
абонементы. 

Антон ШЕВЦОВ

«Трест», 
который лопнет?

«Петротрест» и «Химки» 
подозреваются в договорняке

НЕ УСПЕЛ только что из-
бранный президентом РФС 
Николай Толстых насла-
диться ароматом двух по-
бед национальной сборной 
России, как ему вместе со 
всеми пришлось вдохнуть 
куда более привычный для 
нашего футбола аромат. 
Скандальный. Экспертный 
совет по выявлению до-
говорных матчей, получив 
сигнал не откуда-нибудь, 
а из штаб-квартиры УЕФА, 
приступил к расследова-
нию обстоятельств матча 
ФНЛ «Петротрест» - «Хим-
ки», состоявшегося 13 ав-
густа в Петербурге. По 
мнению экспертов, игра, 
не исключено, носила 
именно договорной харак-
тер. Между тем судейский 
комитет РФС разбирается 
с пенальти, придуманным 
краснодарским арбитром 
Виталием Анисимовым аж 
на 10-й добавленной ми-
нуте матча все той же ФНЛ 
«Спартак-Нальчик» - «Тор-
педо».

Гром в городе 
дождей

Славящийся решительно-
стью и бескомпромиссно-
стью Толстых вряд ли спустит 
эти дела на тормозах. Причем 
судье Анисимову, предполо-
жу, совсем не повезет. Такие 
пенальти ставили разве что 
в 90-е годы во Владикавка-
зе. При прежнем президенте 
РФС, прославившемся лишь 
популистскими заявлениями, 
Анисимова наверняка бы про-
стили. Но от Толстых все ждут 
жестких мер, а он к ним, похо-
же, готов. Так что у этого то-
варища со свистком свисток 
отберут. Думаю, навсегда.

С «Петротрестом» и «Хим-
ками» все куда сложнее. Во-
обще гром мог грянуть абсо-
лютно в любом уголке нашей 
необъятной родины - точно 
такие же «странные» матчи у 
нас проводятся в каждом туре 
каждой лиги. Но видимо, ска-
залась репутация Петербурга 
как города дождей. Итак, что 
же произошло?

Вкратце история такова. 
Примерно за сутки до начала 
матча во всех букмекерских 
конторах начался обвал ко-
эффициента на ничью. С 3,30 
он упал в среднем до 1,70. Та-
кое происходит лишь в случае 
огромного необоснованного 
количества ставок на данный 
конкретный исход. Также упал 
коэффициент и на «ТМ2,5», 
то есть на то, что в матче бу-
дет забито не более двух с 
половиной мячей, а также на 
счет 0:0. Больше других «по-
везло» букмекерской конто-
ре «Марафон», где со счета, 
открытого в день матча «Пе-
тротрест» - «Химки», на «0:0» 
было поставлено 200 тысяч 
рублей. Причем марафонов-
цы решили выигрыш не вы-
плачивать вплоть до оконча-
ния расследования.

Впрочем, делать конкрет-
ные выводы лишь на основа-
нии ставок на тотализаторе 
было бы неправильно. Но что 
же, собственно, происходило 
в матче? Ничего - две команды 
неспешно перекатывали мяч 
все 90 минут, практически не 
создавая голевых моментов. 
Да, однажды мяч даже угодил 
в штангу ворот «Химок», но 
это тоже ни о чем не говорит. 
Как и то, что гости забили из 
офсайда.

Счет мог быть 
и другим

- На самом деле команды 
почти никогда не договари-

ваются на конкретный счет, - 
сказал корреспонденту «Сме-
ны» известный российский 
футболист, ныне выступаю-
щий в одном из клубов ФНЛ. - 
Договариваются, скажем так, 
на ориентировочный. Главное 
- итоговый результат. Забей 
одни - другие, вероятно, оты-
грались бы. По всем косвен-
ным признакам эта игра была 
«странной». Но это лично мое 
мнение.

В том же духе высказывают-
ся и члены Экспертного сове-
та по выявлению договорных 
матчей.

- Футболисты лишь имити-
ровали спортивную борьбу, 
- считает председатель Экс-
пертного совета Александр 
Бубнов.

Солидарны с ним и коллеги. 
Разве что Александру Тар-
ханову, еще совсем недавно 
возглавлявшему «Химки», а 
потому оказавшемуся в весь-
ма щекотливом положении, 
приходится сохранять «ней-
тралитет». В общем, сторо-
на обвинения уже засучила 
рукава. Сторона же защиты 
отбивается стандартными в 
таких случаях фразами, типа 
«бред все это, я не такая - 
ждала трамвая».

- В свое время я сам рато-
вал за появление подобной 
комиссии, чтобы наш футбол 
был чище. Но сейчас я про-
сто в шоке! - говорит главный 
тренер «Петротреста» Лео-
нид Ткаченко. - Как вообще 
могла быть договорной игра 
шестого тура?!

Зачем? Затем!
Ну на этот вопрос, уважае-

мый Леонид Иванович, я могу 
вам ответить. Дело в том, что 
в «Химки», потерпевшие че-
тыре поражения подряд на 
старте, пришел главный тре-
нер Омари Тетрадзе, ранее 
работавший с «Анжи» и «Вол-
гой». Причем работал именно 
тогда, когда «Анжи» и «Волга» 
подозревались в участии в 
договорных матчах. И рабо-
тал, как поговаривают, при 
поддержке известного около-
футбольного деятеля Мамуки 
Джугели. 

И вот «Химки» приезжают в 
Петербург с одним набран-
ным очком. Нехорошо же 
проигрывать. Да и «Петро-
тресту», стартовавшему куда 
лучше «Химок», потом пред-
стоял тяжелейший выезд. 
Так что ничья представлялась 
замечательным результатом 
для обеих команд. Вот и вся 
любовь.

Но и это - не более чем кос-
венные признаки договорня-
ка. Настоящие доказатель-
ства должны искать право-
охранительные органы. Пока 
же у нас действует презумп-
ция невиновности. В этом 
плане российский футбол, не 
сомневайтесь, самый чистый 
футбол в мире.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

В Питере не отлежишься...

Леонид Ткаченко и Омари Тетрадзе: мир?

СКАНДАЛ

НА КОРТЕ

«Дьявола» - 
в «армию»!

СКА взял Илью Ковальчука

ШАЙ-БУ!

НЕИЗБЕЖНОЕ приобрело 
очертания факта: в ночь с 
субботы на воскресенье в 
Национальной хоккейной 
лиге официально объявлен 
локаут. Это горестное для 
НХЛ событие в КХЛ вос-
приняли, разумеется, с ра-
достью. 

ИТАК, НХЛ и Ассоциация 
игроков лиги так и не достигли 
консенсуса в вопросе о звоне 
монет и хрусте бумажек. А по-
скольку срок действия преж-
него коллективного договора 
истек, а новый так и не подпи-
сан, то «кина» за океаном не 
будет. Пока не будет. Даже об 
отмене выставочных матчей 
официально объявят лишь 
через неделю. Как долго про-
длится локаут? Сие не ведомо 
никому. 

Говорить о том, что сезон в 
НХЛ не состоится вовсе, по 
меньшей мере глупо. Ведь 
финансовые потери от локау-
та несут все: и лига, и хокке-
исты, и ледовые арены. Ну и 
болельщики несут моральные 
потери. Так что не исключено, 
«кино» еще покажут, пусть и 

короткометражное. Потому 
клубы КХЛ, уже готовые на-
броситься на лакомые энха-
эловские кусочки, в значи-
тельной степени рискуют. 

Напомню, каждый клуб КХЛ 
может заявить трех игроков 
из НХЛ, включая одного леги-
онера. Питерский СКА с од-
ним новобранцем уже опре-
делился - на время локаута 
армейцем стал «дьявол» Илья 
Ковальчук, одна из самых яр-
ких российских звезд НХЛ. По 
некоторым сведениям, еще 
два места могут занять вра-
тарь «Филадельфии» Сергей 
Бобровский и защитник «Ко-
ламбуса» Федор Тютин, пре-
жде выступавший за СКА. В 
действительности трио вряд 
ли окажется именно таким. 
Ведь главный тренер Милош 
Ржига уже не раз повторял, 
что в первую очередь ему ну-
жен центрфорвард…

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Хоккей. КХЛ. СКА - 
«Югра» - 7:5, «Трактор» - 
СКА - 2:3, «Металлург» Мг 
- СКА - 4:3.  

РЕЗУЛЬТАТ
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фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Максиму 
Винтеру, Маше Осиповой и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Максим Винтер

Маша Осипова

2 года. Тяжелая комбинированная 
иммунная недостаточность

3 года. 
Острый миелобластный лейкоз

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

МАКСИМКА родился кре-
пеньким здоровячком и до 
полугода рос и развивал-
ся в соответствии с нор-
мой, исправно набирал по-
ложенный вес, не болел. 
Но однажды результаты 
планового анализа крови 
очень смутили участково-
го педиатра, и он назначил 
более детальные исследо-
вания. Иркутские врачи за-
подозрили у малыша врож-
денный иммунодефицит, 
московские коллеги под-
твердили и конкретизиро-
вали диагноз.

ТАК в 10 месяцев у Макси-
ма диагностировали тяжелую 
комбинированную иммунную 
недостаточность - врожден-
ное заболевание, при кото-
ром костный мозг не выра-
батывает лимфоциты, делая 
организм совершенно безза-
щитным перед любым, даже 
самым пустяковым вирусом 

или бактерией. К счастью, до 
постановки диагноза мальчик 
не успел подхватить ни одной 
серьезной инфекции.

Максима поместили в сте-
рильный бокс, встал вопрос 
о пересадке костного мозга. 
В Международном регистре 
у мальчика было всего лишь 
девять потенциальных до-
норов, и один из них - аме-
риканец - идеально подошел 
малышу. Невероятное везе-
ние! Ведь заболевание это 

- генетическое, а значит, ро-
дители и сестра - носители 
дефектного гена - донорами 
костного мозга для пересад-
ки быть не могут. Это просто 
бессмысленно.

В конце февраля этого года 
в Петербурге, в Институте 
детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Гор-
бачевой, Максимке провели 
пересадку донорских стволо-
вых клеток. К счастью, транс-
плантация прошла успешно, 
ребенок на удивление бы-
стро восстановился, тяже-
лых ослож нений удалось из-
бежать. Сейчас Максим уже 
вернулся домой, в Иркутск, 
где... заново знакомится со 
своей семьей. Ведь три чет-
верти своей жизни он провел 
в больницах и, можно сказать,  
никогда не видел ни папу, ни 
бабушку, ни старшую сестру. 
Дома Максику больше всего 
нравится сестричка Мари-
на, бабушкины очки, пульт от 

телевизора и мамины кухон-
ные шкафы, в которых он ре-
гулярно наводит «порядок». 
Максим всерьез увлекся ри-
сованием, он предпочитает 
абстрактное направление: 
стены квартиры украшают 
треугольники, квадраты и 
другие - не имеющие назва-
ния - геометрические фигуры.

Чтобы не произошло оттор-
жения донорского костного 
мозга, Максиму назначены 
подавляющие иммунитет 
препараты. Из-за этого орга-
низм малыша очень уязвим 
для различных инфекций, 
в том числе грибковых. По-
этому частью терапии являет-
ся противогрибковый препа-
рат «Ноксафил», один флакон 
которого стоит 43 000 рублей, 
в месяц ребенку требуется 
два флакона лекарства. Мак-
сик уже проделал огромный 
путь к выздоровлению. По-
можем ему сделать еще один 
- такой важный - шажок!

НИ РОДИТЕЛИ, ни врачи 
долго не могли поверить, 
что бойкая, прекрасно 
развитая для своего воз-
раста малышка серьезно 
больна. На втором году 
жизни у Маши начались 
непонятные скачки темпе-
ратуры, которые медики 
списывали на вирусную 
инфекцию, а появившиеся 
позже боли в ногах - на по-
следствия этой инфекции. 
Малышка пила обезболи-
вающие, анализ крови ни-
чего не показывал, четкого 
диагноза не было. Когда 
девочка, еще недавно шу-
стро бегавшая, перестала 
вставать на ножки, даже 
держась за прутья своей 
кроватки, врачи решили 
сделать пункцию костного 
мозга. Так у Маши обнару-
жили острый миелобласт-
ный лейкоз.

ПО МЕСТУ жительства, в 
Благовещенске, ей провели 
стандартную химиотерапию, 
но выяснилось, что у девоч-
ки - сложная форма заболе-
вания, требующая пересадки 
костного мозга.

У Маши есть старший брат 
Коля и сестренка-двойняшка 
Света. По иронии судьбы они 
оказались идеальными до-
норами костного мозга друг 
для друга, но ни один генети-
чески не совпал с Машей. К 
счастью, благотворительному 
фонду из Благовещенска уда-
лось собрать деньги на оплату 
услуг Международного реги-
стра доноров костного мозга, 
и 12 июля этого года в Петер-
бурге, в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой, 
Маше провели пересадку 
стволовых клеток. Свой тре-
тий день рождения малышка 

встретила в клинике. Не было 
ни торта, ни праздничных све-
чей. Не в сушки же их, в самом 
деле, ставить, если сласти - 
под строжайшим запретом...

Врачи и родители очень на-
деются, что свою следующую 
знаменательную дату Маша 
отметит как положено - в се-
мейном кругу. Сейчас малыш-
ка уже восстановилась после 
пересадки и переведена на 
дневной стационар. На про-
гулке она не пропускает ни 
одной качельки, карусель-
ки, но больше всего любит 
всякие «лазалки» и всегда 
стремится вскарабкаться на 
самый верх. Правда, иногда 
малышка переоценивает свои 
силы, и тогда маме приходит-
ся ее с лесенок снимать...

В профилактических целях, 
чтобы избежать грибково-
го сепсиса, Маша должна на 
протяжении нескольких ме-

сяцев постоянно принимать 
противогрибковый препарат 
«Ноксафил». Цена одного 
флакона лекарства - 43 000 
рублей, в месяц требуется 
два таких флакона. Вполне 
очевидно, что у среднестати-
стической семьи, в которой 
трое детей и один кормилец - 
папа, таких средств быть про-
сто не может...

Как чувствуют 
себя дети, о которых 

«Смена» писала 
в августе

Даша Хорева
Даша прошла второй 

блок химиотерапии. Де-
вочка перенесла лечение 
нормально, не теряя при-
сущего ей оптимизма. 
Проявления аспергиллеза 
легких у Даши сохраняют-
ся, поэтому девочка по-
прежнему нуждается в про-
тивогрибковом препарате 
«Вифенд».

Камилла Калиммулова
У Камиллы закончился 

очередной курс химиоте-
рапии. Малышка чувствует 
себя уже значительно луч-
ше, но ходить пока не мо-
жет.

Альбина Бостанова
По результатам контроль-

ной пункции у Альбины - ре-
миссия. Девочка наблюда-
ется на дневном стациона-
ре, чувствует себя неплохо, 
но пока сохраняются при-
знаки реакции «трансплан-
тат против хозяина» с пора-
жением кожи. В этом году 
Альбина пошла в 4-й класс 
в школу № 173 Петроград-
ского района, девочка бу-
дет находиться на домаш-
нем обучении.

Никита Буренков
Никита чувствует себя 

хорошо, периодически 
проходит процедуру фото-
фереза, которая помогает 
справляться с проявления-
ми реакции «трансплантат 
против хозяина». 
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ОВЕН. Неделя, подхо-
дящая для быстрых и 
точных действий. 

ТЕЛЕЦ. Осторожно! 
Вы рискуете получить 
много проблем.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам при-
дется вести несколько 
дел одновременно.

РАК. Меняете что-то в 
жизни? Посчитайте, во 
что вам это обойдется.

ЛЕВ. Хорошее время 
для смены рода дея-
тельности.

ДЕВА. Избыток ново-
стей и общения будет 
мешать в делах.

ВЕСЫ. Радость доста-
вят покупки. И чем их 
больше, тем лучше.

СКОРПИОН. Умение 
замечать важные дета-
ли поможет вам.

СТРЕЛЕЦ. Возможны 
ссоры с близкими из-за 
разницы во вкусах.

КОЗЕРОГ. Нужно избе-
гать трат по собствен-
ной инициативе.

ВОДОЛЕЙ. Хорошо бы 
обновить внешность, 
интерьер и гардероб.

РЫБЫ. Настройтесь 
осуществить неболь-
шие, но полезные дела.

- Как узнать, что депутат 
врет?

- У него губы шевелятся!
Депутатов лишают 

собственности 
за границей

Стр. 4

             

- Вась, а чего это твоя 
теща бультерьера без на-
мордника выгуливает?

- Да мы искали… Но на 
ее лицо размеров совсем 
нет…

Почему владельцам 
собак плевать 

на законы?

Стр. 8

             

- Японцы клонируют ма-
монта. Эдак скоро и теле-
портацию придумают, и пу-
тешествия во времени!

- Ага! А потом придет са-
нитар и принесет обед…

Почему на ТВ 
клонируют 

телепрограммы?

Стр. 29

             

- За кого будешь болеть 
на чемпионате Европы?

- За наших, конечно!
- А потом, ближе к фина-

лу?..
Про изменения 

в сборной России 
по футболу

Стр. 35

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Планк. 6. 

Вожжи. 7. Лубок. 8. Мотня. 9. Лав-
ры. 11. Псков. 13. Кий. 14. Стык. 15. 
Румб. 17. Варсаки. 18. Коши. 20. 
Спич. 22. Бей. 23. Штамп. 25. За-
рок. 26. Рация. 27. Фирма. 28. Те-
сей. 29. Хлябь.

По вертикали: 1. Локаут. 2. 
Пимы. 3. Автоинспекция. 4. Кляп. 
5. Водоем. 10. Реквием. 12. Са-
рисса. 14. Сак. 16. Бич. 19. Октоих. 
21. Ипомея. 24. Прах. 25. Зять.

По горизонтали: 2. Немецкий физик, первым сформулировав-
ший квантовую теорию. 6. Бразды правления ямщика. 7. Ныне не 
существующий вид живописи на липовых досках, сопровождался 
текстом. 8. Мешок в средней части невода, куда попадает рыба. 
9. Пожинаемая часть славы. 11. Областной центр в России. 13. 
Легендарный основатель Киева. 14. Место сварки. 15. Деление 
на круге морского компаса. 17. Название шутливой любовной 
песни в туркменской поэзии. 18. Французский математик первой 
половины XIX в. 20. Краткая приветственная речь. 22. Восточ-
ный титул знати. 23. Избитая фраза. 25. Клятвенное обещание. 
26. Переносная радиостанция. 27. Торговое или промышленное 
предприятие. 28. Царь Афин, убивший Минотавра. 29. Трясина.

По вертикали: 1. Закрытие предприятия и массовые увольне-
ния. 2. Меховые сапоги. 3. ГИБДД. 4. Средство заставить болту-
на замолчать. 5. Место скопления или хранения воды. 10. Музы-
кальное произведение траурного характера. 12. Македонское ко-
пье, оружие фалангиста. 14. Женское пальто свободного покроя. 
16. Длинная плеть, кнут. 19. Одна из главных богослужебных книг 
православной церкви. 21. Род вьющихся растений, к которым от-
носится батат. 24. Мелкие сухие частицы земли, чего-либо высох-
шего. 25. Близкий родственник.

Понедельник, 17 сентября Четверг, 20 сентября Воскресенье, 23 сентября
День +15 День +13 День +13

Ночь +12 Ночь +11 Ночь +7

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 769 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 7 м/с Ветер - южный, 3 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 7.32, заход 20.13 Солнце: восход 7.39, заход 20.04 Солнце: восход 7.46, заход 19.55

Вторник, 18 сентября Пятница, 21 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +19 День +11

Ночь +12 Ночь +9

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - южный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 7.35, заход 20.10 Солнце: восход 7.42, заход 20.01

Среда, 19 сентября Суббота, 22 сентября ЗДОРОВЬЕ. В Санкт-Петербурге 
и Ленобласти будет расти атмо-
сферное давление, что не лучшим 
образом может влиять на само-
чувствие метеозависимых людей с 
неустойчивым артериальным дав-
лением.

День +19 День +14

Ночь +12 Ночь +6

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - южный, 8 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 7.37, заход 20.07 Солнце: восход 7.44, заход 19.58

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

гроза

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

21 СЕНТЯБРЯ
 1150 лет назад, в 862 

году, новгородцы призва-
ли на княжение братьев-
варягов Рюрика, Синеуса и 
Трувора (эта дата прежде 
считалась днем начала 
Русского государства).

20 СЕНТЯБРЯ
 150 лет назад, в 1862 

году, в Санкт-Петербурге 
была основана первая в 
России консерватория.

19 СЕНТЯБРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, в СССР был основан 
журнал «Милиция».

18 СЕНТЯБРЯ
 160 лет назад, в 1852 

году, вышла в свет первая 
публикация Л. Н. Толстого 
(повесть «Детство», жур-
нал «Современник», № 9).

17 СЕНТЯБРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, в СССР состоялся 
первый радиоконцерт.




	SM01-1709
	SM02-1709
	SM03-1709
	SM04-1709
	SM05-1709
	SM06-1709
	SM07-1709
	SM08-1709
	SM09-1709
	SM10-1709
	SM11-1709
	SM12-1709
	SM29-1709
	SM30-1709
	SM31-1709
	SM32-1709
	SM33-1709
	SM34-1709
	SM35-1709
	SM36-1709
	SM37-1709
	SM38-1709
	SM39-1709
	SM40-1709

